
ПОЛИТИКА 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
НА КУХНЮ

Народ не против: согласно результа-
там свежего опроса ФОМ, посвященного 
борьбе с экстремизмом в Интернете, 55 
процентов респондентов согласны с тем, 
что уголовную ответственность должны 
нести не только авторы экстремистских 
материалов, но и их распространители. 
То есть, получается, в том числе те, кто 
делает репосты и ставит «лайки» в соц-
сетях. Данные, которые вряд ли вызовут 
энтузиазм у борцов с неправомерным 
антиэкстремизмом. Тем не менее было 
бы большой ошибкой расценивать это 
как согласие общества с нынешним ме-
тодами выкорчевывания экстремистской 
крамолы.

И еще одна льющая бальзам на душу 
блюстителей закона цифра: 33 процента 
согласных с виновностью репостеров 
считают, что те должны нести равную 
ответственность с авторами, — это наи-
более популярный вариант ответа среди 
данной группы. Тех, кто считает, что рас-
пространители заслуживают меньшего 
наказания, всего 9 процентов. Ну а по 
мнению 7 процентов, разносчиков «за-
разы» следует карать даже строже, чем 
ее источники. Впрочем, приведенными 
цифрами доводы в пользу верности вы-
бранного курса, пожа-
луй, и исчерпываются. 
Дальше — аргументы, 
скорее, против. 
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
научный руководитель 

Института проблем 
глобализации

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей Камакин, 

обозреватель 
отдела политики 

Процесс раздела иму-
щества четы Евгения 
Петросяна и Елены 
Степаненко набира-
ет обороты. На днях 
стало известно, 
что помимо денег 
артистка хочет от-
судить раритетные 
оккультные книги, 
которые на протяже-
нии многих лет собирал 
Петросян.  Среди редких 
книг — «Гипнотизм. Его теорети-
ческие основы и практическое 
применение» Альберта Моля 
1898 года, «Заговоры. Опыт 
исследования происхождения 

и развития заговорных 
формул» Николая По-

знанского. А также 
«История суеверий 
и волшебства» Аль-
фреда Леманна 
1910 года, «Еванге-
лие в разъяснении 
спиритизма» Алана 

Кардека 1914 года, 
«Оккультизм и сексу-

альность» Ганса Фрей-
марка 1910 года выпуска.
Зачем женщине понадо-

бились эти книги, «МК» расска-
зал  адвокат Петросяна Сергей 
Жорин. 
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«ХОТЕЛ БЫ 
СЫГРАТЬ 
ЖУРНАЛИСТА. 
ДА ТАК, ЧТО 
ЛЮДЯМ В ЗАЛЕ 
СТАЛО БЫ 
ПЛОХО, ЧТОБЫ 
ИХ ВЫНОСИЛИ». 
Сергей Гармаш 
отмечает 60-летие.
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РАЗВОД ПЕТРОСЯНА УПЕРСЯ 
В СВЕРХЪЕСТЕСТВЕННОЕ
Елена Степаненко требует книгу  

о заговорах

Не успел навек замолкнуть 
легендарный голос Иосифа Коб-
зона, как «доброжелатели» уже 
начали подсчитывать имуще-
ство певца и гадать о завеща-
нии. Вспомнили и про его заго-
родную резиденцию в Баковке, 
и про двухэтажный пентхаус на 
Новом Арбате, и про автомобиль 
Mercedes Maybac. Оценили иму-
щество кто в миллиард, а кто и 
в два...

Кобзон, конечно, человеком 
был не бедным. Впрочем, он это-
го и не скрывал — в декларации 
за 2017 год все указано. Но глав-
ной, незыблемой его ценностью 
была семья: жена Нелли, дети 
Андрей и Наталья, внуки. Се-
годня «МК» рассказывает о на-
следниках великого артиста — 
опираясь на наши откровенные 
беседы с Иосифом Давыдови-
чем и его супругой Нелли. 
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ИСТИННЫЕ ЦЕННОСТИ ИОСИФА КОБЗОНА
«МК» рассказывает 

о семье великого 
артиста

Большая и дружная семья Кобзона (снимок 2010 года сделан  
в подмосковной резиденции артиста). Дочь Наталья (1), внучка 
Орнелла (2), супруга Нелли (3), зять Юрий (4), первая жена Андрея 
Екатерина (5), внучка Полина (6), вторая жена Андрея Анастасия (7), 
внучка Анита (8), внук Миша (9), Иосиф Давыдович Кобзон (10), 
внучка Мишель (11), внучка Идель (12), сын Андрей (13).
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БЫВШИЙ ТЮРЕМЩИК ПОДОРВАЛ БЕЗОПАСНОСТЬ  
НА МОСКОВСКИХ ВОКЗАЛАХ

На ремонте рамок безопас-
ности крупнейших вокзалов 
России решили нажиться на-
чальник отдела транспортной 
безопасности московской ре-
гиональной дирекции железно-
дорожных вокзалов 42-летний 
Константин Андрейко и ряд сто-
личных коммерсантов. 

Как стало известно «МК», в 
начале года в следственные 
органы стала поступать опе-
ративная информация о том, 
что на железнодорожные вок-
залы зачастили ремонтные 
бригады:

— Досмотровое оборудо-
вание на вокзалах постоянно 
ломалось, несмотря на то что 
выделялись немалые денеж-
ные средства на его техниче-
ское обслуживание. После по-
ступления соответствующих 
сигналов было проведено об-
следование, и выяснилось, что 
рамки безопасности действи-
тельно находятся в нерабочем 
состоянии, — пояснил «МК» ис-
точник, близкий к следствию. 

Первым еще в конце мая к 
уголовной ответственности 
был привлечен генераль-
ный директор ООО «Альфа 

Технологии». Именно с этой 
фирмой у железнодорожни-
ков был заключен договор на 
поставку, обслуживание и ре-
монт инженерно-технического 
досмотрового оборудования. 
После дачи им показаний, в ав-
густе, задержали технического 
директора фирмы. А в конце 
августа следователи вышли на 
ответственного за транспорт-
ную безопасность Константина 
Андрейко. Он в 2015 и 2016 го-
дах заключил с представите-
лями ООО «Альфа Технологии» 
договоры на оказание услуг. 
Согласно документам, фирма 
должна была производить, об-
служивать и ремонтировать все 
досмотровое оборудование на 
вокзалах не только Москвы, но 
и таких крупных городов, как 
Тула, Курск, Орел, Брянск, Ря-
зань и т.д. Любопытно: в этой 
истории «повезло» Московско-
му вокзалу в Санкт-Петербурге 
и Ленинградскому вокзалу в 
Москве — они в фиктивном до-
говоре оговорены не были. 

— Андрейко было организо-
вано подписание содержащих 
ложные сведения актов выпол-
ненных работ, на основании 

которых в адрес коммерческой 
организации перечислены де-
нежные средства свыше 5 млн 
рублей, которые соучастники 
распределили между собой, 
— сообщила старший помощ-
ник руководителя Московского 
межрегионального СУ на транс-
порте СКР Елена Марковская. 

Получается, что на терри-
торию вокзалов через неис-
правное оборудование могли 
проникнуть в том числе и тер-
рористы. Правда, по данным 
источника «МК», к чемпионату 
мира по футболу «все недочеты 
были устранены».

Что касается Андрейко, то 
он своей вины не признал и 
заявил следователям, что все 
оборудование работало ис-
правно. Тем не менее 30 авгу-
ста его арестовали до 20 октя-
бря. Это произошло накануне 
дня рождения Андрейко — 31 
августа ему исполнилось 42 
года. По данным «МК», в же-
лезнодорожную компанию 
Андрейко попал около пяти 
лет назад. Ранее он трудился 
на должности замначальни-
ка СИЗО-1 УФСИН России по 
Москве. 

МАТЬ-АЛИМЕНТЩИЦА НАПУСТИЛА 
ДЫМА РАДИ ПОХИЩЕНИЯ ДЕТЕЙ

С применением пиротехниче-
ских средств и сообщника ма-
маша, лишенная родительских 
прав, похитила двух малолетних 
дочерей у бывшего мужа. Жен-
щина  послушала совета своего 
адвоката, который для этих це-
лей привлек родного брата.

Как стало известно «МК», ин-
цидент произошел 28 августа 
около 18.00 в СНТ в Истринском 
районе Московской области. 
Сюда из столицы на лето прие-
хали к бабушке две сестры 7 и 9 
лет. Их папа, 35-летний старший 
инженер-программист Юрий, 
большую часть времени нахо-
дится на работе в Москве. Вдо-
бавок он еще судится со своей 
43-летней сожительницей На-
тальей — бывшие влюбленные 
не могут поделить детей, и тяж-
ба между ними идет уже много 
времени. В конце концов Остан-
кинский районный суд встал 
на сторону Юрия, но женщина 
(она, кстати, была судима по 
статье УК РФ «Неуплата средств 
на содержание детей или не-
трудоспособных родителей») 
не смирилась с поражением и 
подала апелляцию. Помогал 
ей в деле московский адвокат, 
который позиционирует себя 
как специалист в бракоразвод-
ных процессах. Он и предложил 
даме украсть отпрысков. Юрист 
также посоветовал привлечь за 
дополнительное вознагражде-
ние для участия в киднепинге 

своего 29-летнего брата Илью, 
уроженца Калужской области. 
Ему Наталья в конечном счете 
заплатила за все 67 тыс. рублей. 
Илья на минивэне «Митсубиси 
Спейс Гир» подъехал к участку. 
Для конспирации водитель за-
крыл государственные номера 
тряпочкой. Убедившись, что на 
дачном участке находятся лишь 
бабушка с девочками, он бросил 
за забор дымовую шашку. Пока 
пожилая женщина и дети мета-
лись в панике, хитрец схватил 
сестер, увез и потом в услов-
ленном месте отдал заказчице. 
Здесь нужно отдать должное 
следователям подмосковного 
ГСУ СКР. Они незамедлительно 
организовали поисковые меро-
приятия, и уже к 4 часам утра 29 
августа дети были найдены, а 
злодея задержала полиция в 
Боровском районе Калужской 
области. Он не стал отпираться 
и рассказал правоохранителям, 
как все было. 

— По данному факту воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ УК РФ «Похи-
щение человека». Решением 
суда местом жительства детей 
определена жилплощадь отца 
девочек. В настоящее время 
они переданы отцу, угрозы их 
жизни и здоровью нет, — рас-
сказала «МК» помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Евгения 
Кирюшина.

ПОИСКИ ПУЛЬТА В ТЕЛЕ ПИСАТЕЛЯ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ЭРОТИЧЕСКИЙ 

ДЕТЕКТИВ
Над автором нескольких 

книг о войне надругалась 
девушка легкого поведения 
на юге Москвы. Путана вос-
пользовалась беспомощным 
состоянием писателя и преда-
лась с клиентом экстремаль-
ным утехам с использованием 
пульта от телевизора. Инород-
ный предмет в своем теле пи-
сатель обнаружил только на 
второй день. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел в ночь на 
29 августа. 48-летний Василий 
(имя изменено) уже несколько 
дней находился в запое и вы-
звал к себе в съемную кварти-
ру ночную бабочку. Мужчина 
помнит, как впустил путану в 
жилище и как начался сеанс 
любви, а потом у него случился 
провал в памяти. Василий про-
снулся к обеду следующего 
дня и снова взялся за бутылку. 
В квартире все было на своих 
местах, а ночной гостьи и след 
простыл. Неожиданно писа-
тель почувствовал болевые 
ощущения в причинном месте 

и с трудом вспомнил, как не-
знакомая женщина предлагала 
ему нетрадиционные способы 
занятия сексом. Мужчина при-
шел к выводу, что проститутка 
воплотила фантазии в жизнь, и 
вызвал «скорую», но к приезду 
медиков он уже был сильно 
пьян и решил, что все проис-
ходящее ему чудится. Васи-
лий, находясь под действием 
зеленого змия, отказался от 
госпитализации и снова за-
снул. Сознание вернулось к 
нему только утром 30 августа. 
На сей раз дискомфорт был 
более ощутим, особенно при 
попытке сесть. Василий хотел 
включить телевизор, чтобы 
понять, какое сегодня число и 
сколько времени, но нигде не 
нашел пульта от телевизора. 
Через некоторое время он со-
поставил все факты и вместо 
бутылки схватился за теле-
фон, чтобы вызвать «скорую» 
во второй раз. Люди в белых 
халатах отвезли писателя в 
больницу, где из его прямой 
кишки извлекли пульт. 

ЛЕТО РЕШИЛО ПОЙТИ В ШКОЛУ  
В МОСКВЕ

Первые десять дней сентя-
бря в столице обещают быть по-
летнему теплыми — существен-
ных заморозков синоптики пока 
не ожидают даже по ночам. 
Сильные осадки также будут 
обходить столицу стороной, а 
вот слабые и кратковременные 
дожди вполне возможны.

Как рассказала «МК» главный 
специалист московского метео-
бюро Татьяна Позднякова, в по-
недельник, 3 сентября, немного 
понизится атмосферное давле-
ние, а небо затянут облака: за 
счет этого к вечеру температура 
будет снижаться медленнее. 4 
сентября ожидается небольшой 
кратковременный дождь. Но в 
последующие дни существен-
ных осадков не будет, а дневная 
температура станет постепенно 
повышаться. 

По данным Гидрометцентра 
России, в ночь на воскресенье, 

2 сентября, в Москве ожидает-
ся +10...+12, а в Подмосковье — 
до +7...+12. Днем температура 
будет колебаться в пределах 
+25...+27 в столице и +22...+27 
по области. В ночь на понедель-
ник, 3 сентября, температура 
составит порядка +12...+14 в 
столице и +9...+14 по области. 
В светлое время суток столбики 
термометров поднимутся до 
+25...+27 и +22...+27 соответ-
ственно. В ночь на 4 сентября 
в Белокаменной и окрестно-
стях будет +9...+14, а днем — 
до +22...+27. В ночь на 5 сен-
тября в Московском регионе 
ожидается +9...+14, а днем в 
среду температура вырастет 
до +22...+27. В темное время 
суток со среды на четверг, 6 
сентября, синоптики обещают 
в столице и области +12...+17, 
а днем температура составит 
+24...+29.

НАРКОМАН РАНИЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ, 
ВОСПОЛЬЗОВАВШИСЬ ЭФФЕКТОМ ВНЕЗАПНОСТИ

Полнейшая безалаберность 
сотрудников полиции в город-
ском округе Дзержинский Лю-
берецкого района Московской 
области привела к ЧП. Силови-
ков при задержании изрезал 
ножом наркоман, который ню-
хал клей из полиэтиленового 
пакета.

Как стало известно «МК», в 
21.50 в дежурную часть Дзер-
жинского отдела полиции МУ 
МВД России «Люберецкое» от 
сознательного гражданина по-
ступил телефонный звонок. 
Мужчина взволнованным го-
лосом сообщил стражам по-
рядка, что возле дома №4 по 
улице Святителя Николая на 
газоне сидит молодой чело-
век и что-то нюхает из пакета. 
На место происшествия был 
направлен наряд ППС в соста-
ве командира отделения 29-
летнего прапорщика Алексея 
Томащука, который служит в 
органах правопорядка 9 лет, и 
его напарника, 42-летнего пра-
порщика Владислава Акшоно-
ва (он служит в МВД еще с того 
времени, когда стражей поряд-
ка называли милиционерами 

— выслуга 16 лет). Блюстите-
ли закона, не предпринимая 
никаких мер безопасности, 
даже не страхуя друг друга, 
подошли к нарушителю спо-
койствия и представились. В 
ответ злодей достал нож и по-
лоснул им по горлу Алексея. 
Второй коп тоже не сразу со-
риентировался в обстановке 
и получил от наркомана удар 
ножом в грудь. Неимоверными 
усилиями им все-таки удалось 
скрутить хулигана — мужчина 
был в абсолютно невменяе-
мом состоянии. В околотке 
установили его личность. Им 
оказался 27-летний Николай 
— житель города Михайлов-
ка Волгоградской области. 
Он приехал в столичный ре-
гион на заработки, но не смог 

трудоустроиться и покатился 
вниз по наклонной плоскости. 
Он уже был судим по статьям 
УК РФ «Умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью» 
и «Грабеж».

— Сотрудникам полиции 
оказана медицинская помощь, 
один из них госпитализирован 
в больницу, его жизни ничего 
не угрожает, — сообщили «МК» 
в пресс-службе ГУ МВД по Мо-
сковской области.

А между тем следователи 
проверяют Николая на совер-
шение других преступлений. 
Они резонно полагают, что 
неработающему человеку на 
наркотики необходимы деньги, 
которые тот мог доставать пре-
ступным путем.

— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по статье 
УК РФ «Применение насилия 
в отношении представителя 
власти», — рассказала «МК» по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Московской области 
Евгения Кирюшина.

ОПАЗДЫВАЮЩИЕ ПАССАЖИРЫ 
СТАНУТ БЕЗЫМЯННЫМИ

Вызывать опаздывающих 
пассажиров по имени переста-
нут в аэропортах. Теперь опера-
торы воздушных гаваней будут 
ограничиваться лишь общей 
информацией по рейсу.  

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе аэропорта «Ше-
реметьево», порядок опове-
щения изменился 31 августа. 
Теперь дикторы службы ин-
формации при произнесении 
по громкой связи сообщений 
для опаздывающих пассажи-
ров будут использовать общее 
напоминание о необходимости 
срочно пройти на посадку с 
указанием рейса, но без фа-
милии конкретного лица. То 
есть дикторы просто проду-
блируют стандартный текст с 
той лишь разницей, что более 

четко будут указывать коли-
чество минут, оставшееся до 
вылета. 

Изменится и способ опове-
щения родителей при утере 
ребенка. Так, если в службу 
аэропорта обратились сами 
взрослые, то с их разрешения 
оператор будет произносить 
имя и фамилию малыша. А вот 
если несовершеннолетний нач-
нет искать своих маму и папу, 
то его смогут лишь описать по 
внешним признакам, не назы-
вая конкретных данных.

Изменения в системе связа-
ны с соблюдением Федераль-
ного закона «О защите персо-
нальных данных» и касаются 
пассажиров всех категорий, 
любых классов полетов всех 
авиакомпаний. 

telegram:@mk_srochno
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Захарченко серьезно охраняли.  
С женой Натальей на улице Донецка.

Убит Александр Захарчен-
ко. Глава самопровозглашенной 
Донецкой народной республики 
был взорван в кафе «Сепар». Ис-
точники сообщают, что местные 
силовики сразу задержали по-
дозреваемых в его убийстве, 
якобы это некие украинские ди-
версанты и связанные с ними 
лица. Самое удивительное, что 
все, кому я позвонила, чтобы со-
общить о смертельном ранении 
лидера ДНР, его бывшие сорат-
ники, услышав его фамилию и 
даже еще не зная, что случи-
лось, тут же проявляли чудеса 
ясновидения: «Что Захарченко? 
Убили? Туда ему и дорога».

Читайте 2-ю стр.

КТО УБИЛ ГЛАВУ ДНР? Хотя украинские 
диверсанты  

и пойманы, вопрос 
остается открытым
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После той связанной с «проис-
ками России» вакханалии, что 
последовала за американскими 
президентскими выборами 2016 
года, я не думал, что смогу когда-
нибудь снова сказать доброе 
слово про человека по фами-
лии Клинтон. Но cпасибо тебе, 
ельцинский «друг Билл»! Спасибо 
за грандиозный подарок, кото-
рый сотрудники твоего фонда 
сделали всем, кто по работе или 
«для души» интересуется исто-
рией российско-американских 
отношений. Опубликованные 
фондом Клинтона рассекречен-
ные расшифровки телефонных и 
очных разговоров президентов 
РФ и США времен второй по-
ловины 90-х — это настоящий 
клад, сокровищница фактов для 
историков. 

Для тех, кто в период президентства 
Клинтона уже находился в сознательном 
возрасте, имя тогдашнего главы США 
прочно связано с другим именем — Мо-
ника. И что бы вы думали? В одном из 
разговоров Ельцина и Клинтона за 1996 
год можно найти предвестник «Моника-
гейта»: «Президент США: «Видел вас на 
фотографиях танцующим с девушками на 
сцене. Вы выглядели отлично! Жаль, что 
никто не устраивает такие мероприятия 
для меня во время кампании!» Президент 
РФ (с неистовым хохотом): «Я вас понял!» 
Бедный, бедный Билл! Как жаль, что ему 
никто не объяснил, что иногда больше 
всего на свете мы должны бояться соб-
ственных желаний! 

Теперь о том, что вызвало неис-
товый хохот на этот раз не у Ельцина, а 
у меня. Два президента разговаривают 
после переизбрания главы российского 
государства летом 1996 года: Ельцин: 
«Я ценю, что во время предвыборной 
кампании ты до самого последнего дня 
говорил правильные вещи и никогда не 
подавал неправильных сигналов. Будь 
уверен, что я сделаю то же самое для 
твоей кампании. Вмешательства в ваши 
внутренние дела не будет. Но в глубине 
души я знаю, кого я поддерживаю и кто, 
как я надеюсь, выиграет выборы». Клин-
тон: «Спасибо тебе большое!»

Опустим ельцинские реплики про «в 
глубине души» и «вмешательства в ваши 
внутренние дела не будет». Сосредото-
чимся вместо этого на самом факте того, 
что президент России в разговоре с пре-
зидентом США четко и недвусмысленно 

обозначил своего фаворита на грядущих 
американских выборах. Интересно, ска-
зал ли тогда об этом Билл своей благо-
верной? Думаю, что не сказал. Иначе 
Хиллари как исключительно «принципи-
альный» политик уже тогда бы начала бить 
в барабаны и кричать про недопустимое 
вмешательство России в американский 
выборный процесс! 

Естественно, в конфиденциаль-
ных разговорах лидеров двух главных 
ядерных держав мира гораздо больше 
не смешных моментов, а предельно се-
рьезных тем, часть из которых вгоняет 
в депрессию. Как вам, например, такой 
диалог высших руководителей России и 
Америки в разгар нашей президентской 
гонки 1996 года: Ельцин: «Билл, пойми 
меня правильно, для моей избирательной 
кампании мне срочно нужен заем в 2,5 
миллиарда долларов. Мне нужны деньги, 
чтобы платить пенсии и зарплаты. Без ре-
шения проблемы пенсий и зарплат будет 
очень трудно заниматься предвыборной 

кампанией». Сильно, правда? Я не хочу 
цепляться к словам. Но при этом я не 
могу и не задать вопрос: был бы Борис 
Николаевич так сильно озабочен про-
блемой выплат пенсий и зарплат, если 
бы не самый разгар предвыборной кам-
пании? Боюсь, что то, как Ельцин сфор-
мулировал свою просьбу, не оставляет 
особого простора для благожелательных 
интерпретаций. 

То же самое можно сказать и про 
продолжение этого диалога. Пообещав 
борющемуся за сохранение своего поста 
президенту России «не оставить друга в 
беде», Клинтон сразу обращается к нему 
со встречной просьбой: «Могу ли я сейчас 
поднять вопрос об CFE (эта английская 
аббревиатура расшифровывается как 
ограничение обычных вооружений в 
Европе)?» Не буду цитировать весь раз-
говор и перегружать вам техническими 
деталями. Передам лишь общий смысл 
происходящего. Клинтон очень четко 
формулирует, чего конкретно Америка 
хочет от России в этом вопросе, и про-
зрачно намекает на неуступчивость на-
ших переговорщиков. 

Ответ Ельцина зафиксирован в аме-
риканских документах как «we are ready 
to move on this». Не знаю, как именно зву-
чала эта фраза в ее русском оригинале: 
вариантов перевода слишком много. Но 
вот насчет ее значения сомнений нет и 
быть не может: президент России отве-
чает президенту США безоговорочным 
и полным согласием. Возможно, что в 
голодном 1996 году фактический обмен 
стратегических позиций нашей страны 
на доллары для предвыборной кампании 
казался тогдашнему лидеру России ис-
ключительно выгодной сделкой. Однако 
если глядеть из 2018 года, неформальный 
политический торг Ельцина и Клинтона 
предстает в совершенно ином свете. 

Я не хочу сказать, что в своих раз-
говорах с Президентом РФ Клинтон 

всегда пользовался тяжелым положе-
нием своего визави и выторговывал из 
него невыгодные для России уступки. 
Иногда влияние «друга Билла» на вну-
трироссийский политический процесс 
носило реально дружеский и позитивный 
характер. Вот, например, вроде бы слу-
чайная — а на самом деле совсем не слу-
чайная — реплика Клинтона времен той 
же предвыборной кампании 1996 года: «И 
последнее: я знаю, что ты очень занят. Я 
доволен тем, что ты быстро отказался от 
предложения отложить выборы». 

Склонявшийся одно время к при-
нятию предложения деятелей из своей 
личной охраны установить в России «ради 
торжества демократии» фактическую 
президентскую диктатуру (вспомним та-
инственную эвакуацию здания контроли-
руемой КПРФ Государственной думы под 
надуманным предлогом), Ельцин намек 
Клинтона улавливает на лету. Мол, в моем 
окружении могут высказываться самые 
разные мнения. Может быть, носителей 
некоторых из этих мнений «следует уво-
лить». Если кто забыл, то в период между 
первым и вторым турами президентских 
выборов такие увольнения действительно 
состоялись. 

А вот что я считаю самым-самым 
важным из всех вываленных на всеоб-
щее обозрение разговоров двух пре-
зидентов. 21 марта 1997 года Ельцин 
заявляет Клинтону: «Мы видим, как вы 
и Украина выстраиваете свои отноше-
ния. Это не помогает нам в наших отно-
шениях с Украиной. Нам нужно, чтобы, 
выстраивая свои отношения с Украиной, 
Америка проявляла сдержанность». Не 
буду приводить всю посвященную теме 
давления НАТО на зону наших жизнен-
ных интересов речь Ельцина целиком. 
Достаточно упомянуть о том, что уже 
первый президент РФ высказывал Клин-
тону озабоченность маневрами аме-
риканских военных кораблей в райо-
не Крыма и процитировать ключевую 
фразу ответа президента США: «Я знаю, 
что все это ужасные проблемы. Но я не 
могу принять на себя обязательства, 
которые ты у меня просишь». Как мы 
видим, фундаментальные предпосылки 
для крымско-украинского кризиса 2014 
года появились еще как минимум за 17 
лет до этого. 

Ельцин: «Хочу попросить тебя об 
одной вещи. Просто отдайте Европу 
России! Америка же не в Европе... А Рос-
сия — наполовину в Европе и наполови-
ну в Азии». Клинтон: «Так Азию ты тоже 
хочешь?» — читать подобные диалоги 
«на высшем уровне», как я уже сказал 
выше, тяжело. Тяжело, но необходимо. 
Обнародованные фондом Клинтона до-
кументы лишь раз доказывают: в период 
Ельцина мы приучили Америку к мысли о 
том, что с Россией и ее руководителями 
можно и нужно не считаться. Приучили 
легко, можно сказать, играючи. Осталось 
только понять, как Америку от этой мысли 
можно отучить. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«ПРОСТО ОТДАЙТЕ ЕВРОПУ 
РОССИИ!»: КАК КЛИНТОН 
МАНИПУЛИРОВАЛ ЕЛЬЦИНЫМ
Неожиданные сенсации из американских секретных архивов
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Опрос, по сути, свиде-
тельствует не столько об 
отношении общества к 
проблеме, сколько о сте-

пени его информированности. Всего 31 
процент респондентов ответили утвер-
дительно на вопрос, встречали ли они в 
СМИ сообщения об уголовных делах за 
посты, которые правоохранительные 
органы сочли экстремистскими. Из тех 
же, кто «в теме», относительное боль-
шинство, 43 процента, считает, что «в 
большинстве случаев уголовные дела за 
публикации в социальных сетях возбуж-
даются необоснованно» — противопо-
ложного мнения придерживаются 36 
процентов. 

Кстати, 36 процентов опрошенных 
ФОМ россиян вообще не пользуются 
социальными сетями. А 8 процентов 
«сетевых» (12 процентов пользователей 
«Одноклассников», 13 — «ВКонтакте», 16 
— Facebооk) на вопрос: «Бывало ли, что 
вы решали не делать публикацию в своих 
социальных сетях из опасений перед 
правоохранительными органами» — при-
знались: «Бывало». Иными словами, люди 
хотели выразить свою мнение по тому 
или иному вопросу, но побоялись сделать 
это из боязни, что их упекут за решетку. 
Возможны два объяснения феномена: 1) 
почти десятая часть участников россий-
ского интернет-сообщества являются 
неразоблаченными экстремистами; 2) 
общество сковано страхом, сопостави-
мым по силе с временами, когда любые 
общественно-политические дискуссии 
не выходили за пределы кухонь. 

Кто-то наверняка выбрал бы — и 
уже выбирает — первый вариант. К сча-
стью, пока их не так много. Нынешние 
масштабы борьбы с «мыслепреступле-
ниями», слава богу, несопоставимы со 
сталинской или даже брежневской эпо-
хой. Тогда, образно говоря, работали 
«по площадям», сейчас же практикуются 

точечные удары. Но постичь логику этих 
«прицельных бомбометаний», пожалуй, 
еще сложнее, чем советскую борьбу с 
антисоветчиной.

Никто ведь не утверждает, что все 
размещенные в Интернете материалы 
одинаково полезны и/или безвредны. 
Можно лишь согласиться с позицией 
президента, высказанной им во время 
июньской «Прямой линии»: «Если речь 
идет о распространении именно такой 
информации, которая является экстре-
мистской, то... должны применяться 
общие правила: нарушил — ответь... Ну 
кто же будет спорить с тем, что нужно 
поставить заслон пропаганде суици-
дов, особенно среди молодежи?.. Или 
распространение фашистских каких-то 
идей».

В том же выступлении Владимир 
Путин призвал «определиться с самими 
понятиями, что это такое» — то есть что 
такое экстремизм, — дабы не «дово-
дить все до маразма и до абсурда». И 
это тоже можно только приветствовать. 
Странно лишь, что эта замечательная 
идея — «определиться с понятиями» — 
не овладела властями предержащими до 
широкого наступления на экстремизм.

Президент пообещал «проанали-
зировать, что происходит»: Общерос-
сийскому народному фронту поручено 
представить в сентябре свои предложе-
ния по этой теме. Но пока маразм лишь 
крепчает: без сообщений о странных 
уголовных и административных делах, 
возбуждаемых в отношении интернет-
пользователей, не проходит практически 

ни дня. Людей привлекают к ответствен-
ности за репосты карикатур на патри-
арха («оскорбление чувств верующих»), 
за распространение политических 
анекдотов («возбуждение ненависти 
к социальной группе»)... И даже за ци-
тирование французских философов-
просветителей. 

Да-да, эксперты, привлеченные ГУ 
МВД по Краснодарскому краю, сочли 
экстремистскими слова Вольтера: «Бог 
помогает не тому батальону, который 
больше, а тому, который лучше стреляет». 
К счастью, в статусе экстремиста старик 
Вольтер пробыл недолго: суд в итоге при-
знал экспертизу неквалифицированной. 
Но у просветителя много других интерес-
ных высказываний, которые однажды 
также могут заинтересовать российских 
правоохранителей. К примеру, такое: 
«Короли знают о делах своих министров 
не больше, чем рогоносцы о делах своих 
жен». Тут тебе и оскорбление, и возбуж-
дение нехороших чувств. И, возможно, 
объяснение тому, почему блюстители за-
кона не обращают внимания на, казалось 
бы, четкие сигналы сверху. 

Есть, правда, версия, что истин-
ные сигналы несколько отличаются от 
публичных и что видимая нелогичность 
антиэкстремистских репрессий имеет 
под собой четкую логику: отсутствие чет-
ких критериев дозволенного заставляет 
всех подданных вести себя с удвоенной 
осторожностью и все чаще выбирать от 
греха проверенный временем кухонный 
формат дискуссий. Что ж, решения, ко-
торые будут приняты в Кремле по итогам 
«анализа происходящего», — прекрасная 
возможность проверить эту гипотезу.

      Андрей КАМАКИН.

ПОЛИТИКА ВОЗВРАЩАЕТСЯ НА КУХНЮ

C «другом Биллом» на пресс-конференции.

Клинтон сетовал, что для него 
не устраивают предвыборных 
танцев с девушками, как для его 
российского коллеги.

Настоя-
теля 
храма 
Богояв-
ления 
Господ-
ня в 
селе Че-
ремное 

Алтайского края (на 
фото) заподозрили в 
сексуальном насилии 
над 13-летней учени-
цей средней школы. 
По версии правоохра-
нителей, 49-летний 
мужчина надругался над 
девочкой в Октябрьском 
районе Барнаула на 

берегу Оби вечером 20 
июля, однако задержали 
его лишь накануне. Ис-
точник «МК на Алтае» в 
Алтайской митрополии 
на условиях аноним-
ности подтвердил, что 
отец Андрей сейчас 
находится в СИЗО. «Я 
его приглашал на Кре-
щение на освещение 
проруби. Позитивный 
и активный человек. 
И воду освятил, и сам 
искупался, — рассказал 
нашему корреспонденту 
глава Черемновского 
сельского совета Алек-
сей Петров. — Его даже 

в барнаульских церквях 
знают. Я когда в них 
заходил, мне говорили, 
что у нас очень хороший 
настоятель. Люди к 
нему очень активно 
ходят». Прихожане 
подтверждают, что ни-
какой распутности за 
священником замечено 
не было: строил церкви, 
держал общины, один 
растил двух дочерей. 
При этом если по-
смотреть на страницы в 
соцсети, на которые был 
подписан настоятель, то 
выясняется, что некото-
рые паблики отмечены 
знаком «18+», напри-
мер «Академия пошлых 
парней», «Мужской мир» 
и «Пошлые анекдоты». 

Подготовила Диана АРУСТАМОВА
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самый большой в мире скейтборд превышает размеры 
обычного средства передвижения в 12,5 раза. В длину он боль-

ше 11 метров, ширина его составляет 2,64 метра, а высота — 1,1 метра. 
Его сделали в Лос-Анджелесе еще в 2009 году для сериала rob dyrdek’s 
Fantasy Factory («Фабрика фантазий»). А теперь он нашел достойное место 
в Книге рекордов Гиннесса.

ДЕНЬГИ

КАДР

ШОК

ЧП

ИГЛЕСИАС И КУРНИКОВА ПОКАЗАЛИ БЛИЗНЕЦОВ

ПРИ ВЗРЫВЕ ЗАВОДА ПОГИБЛИ РАБОЧИЕ

Певец Энрике Игле-
сиас и российская 
теннисистка Анна 
Курникова показали 
своих восьмиме-
сячных близнецов 
Люси и Николаса. 
Испанский исполнитель 
выложил в свой Инста-
грам видеозапись, на 
которой он смешит ма-
лышей (съемку, скорее 
всего, ведет Курни-

кова). За один день 
ролик набрал почти два 

миллиона просмотров и 
18 тысяч лайков.

На одном из 
крупных пред-
приятий оборонно-
промышленного 
комплекса России 
— заводе имени 
Я.М.Свердлова в 
Дзержинске Ниже-
городской области, 
который выпускает 
широкий спектр 
взрывчатых материа-
лов, утром 31 августа 
прогремел взрыв. По 
предварительным дан-
ным, погибли от трех до 
семи человек, несколь-
ко человек получили 
ранения. Возник пожар 
на площади около 100 
квадратных метров. 

Согласно информа-
ции на сайте завода, 
«хлопок произошел 
в здании утилизации 
мин». Это уже второе 
происшествие на заво-
де имени Свердлова в 
текущем году. В июле 
ряд источников со-
общил о взрыве в одном 
из цехов, однако на 
следующий день пресс-
служба предприятия эту 
информацию опро-
вергла. В официальном 
сообщении говорилось, 
что «произошло частич-
ное обрушение стены 
неработающей части 
производственного 
здания».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Трое 
рабочих 
погибли 31 
августа на 
двигателе-

строительном пред-
приятии ПАО «Кузне-
цов» в Самаре при 
взрыве газовоздушной 
смеси. ЧП случилось во 
время чистки резервуа-
ра для хранения 
жидкого кислорода, при 
этом два человека 
находились внутри него. 
Тело третьего нашли 
рядом. По предвари-
тельным данным, 
причиной инцидента 
стало нарушение 
техники безопасности.

Президент Бело-
руссии Александр 
Лукашенко заявил о 
проблеме пьянства 
в правительстве ре-
спублики и пообещал 
продолжить начав-
шиеся в середине 
августа перестанов-
ки. «Мне стыдно было 
об этом говорить, но 
многие руководители, 
которых я отправил 
недавно в отставку, за 
воротник закладывали 
прилично», — сказал 
глава государства. 
Также он добавил, что 
сам практически не 
употребляет спиртное. 

За чиновников 
вступился один 
из основате-
лей граждан-
ской кампа-
нии «Говори 
правду» Андрей 
Дмитриев: «Пре-
зидент ставит задачи 
правительству, которые 
просто невозможно вы-
полнить. Например, он 
говорит: давайте дадим 
свободу предприяти-
ям и усилим над ними 
контроль. Отчитаться о 
проделанной работе он 
может попросить чело-
века, который вообще 
не связан с этой сфе-

рой. Если они и 
выпивают, то это 
говорит о боль-
шой нагрузке 
на этих людей», 

— сказал «МК» 
Дмитриев. 

Кстати, 31 августа 
президент Белоруссии 
отпраздновал свой 
64-й день рождения. 
При этом официально 
Лукашенко родился 30 
августа, но он пред-
почитает отмечать 
этот день 31-го числа 
— вместе с младшим 
сыном Николаем (он 
родился 31 августа 
2004 года). 

Как минимум пять 
государств претен-
дуют на территорию 
и ресурсы Арктики и 
хотят установить там 
постоянное военное 
присутствие. «В на-
стоящее время в север-
ных широтах находятся 
ледоколы не только 
России, но и Южной 
Кореи, Швеции, Герма-
нии, США и Китая. Это 

может привести к на-
растанию конфликтного 
потенциала в данном 
районе», — заявил, 
выступая в пятницу на 
коллегии Минобороны, 
глава военного ведом-
ства Сергей Шойгу. Для 
того чтобы адекватно 
реагировать на эти 
угрозы, Северный флот 
продолжает развивать 
возможности группи-

ровок сил и войск в 
Арктике. «Этой весной 
в его состав приняты 
ледокол «Илья Муро-
мец» и морское судно 
тылового обеспечения 
«Эльбрус», летом — 
фрегат «Адмирал Флота 
Советского Союза 
Горшков» и большой 
десантный корабль 
«Иван Грен». Заверша-
ются государственные 
испытания морского 
танкера «Академик 
Пашин», — сказал 
министр. 

Москва заняла второе 
место по фотогра-
фируемости среди 
городов мира, пока-
зывают исследования 
международного фо-
тобанка Dreamstine. 
Пользователи загрузили 
на этот фотосток почти 
340 тысяч изображений 
российской столицы — 
это всего на 20 тысяч 

меньше показателя 
Нью-Йорка, чемпиона 
этого рейтинга. Третий 
«призер» — Лондон — 
отстает более чем на 
80 тысяч кадров. Такой 
эффект прежде всего 
связан с проведением 

в России чемпионата 
мира по футболу-2018, 
говорят аналитики. Од-
нако играет свою роль и 
то, что улицы и площади 
Москвы в последние 
годы оптимизируют под 
эффектные фото. 

Себестоимость  С учетом
одного цветка (руб.)  наценки 150%
Гвоздика от 20  50
Тюльпан 25 62,5
Гербера от 35 87,5
Роза 40–90 100–250
Пион 140–200 350–500
Лилия 150–200 375–500

СКОЛЬКО НА САМОМ ДЕЛЕ СТОИТ БУКЕТ ЦВЕТОВ?
Средняя наценка составляет 150%. 
То есть букет себестоимостью 
в 500 руб. обойдется в 1250 руб.

Себестоимость Наценка

АН
Д

РЕ
Й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АРЛОВСКАЯ

НАСТОЯТЕЛЯ ХРАМА ПОДОЗРЕВАЮТ  
В ИЗНАСИЛОВАНИИ ДЕВОЧКИ

ЛУКАшЕНКО ДОВЕЛ МИНИСТРОВ ДО АЛКОГОЛИЗМА?

шОЙГУ НАЗВАЛ АРКТИКУ ЗОНОЙ 
ВОЗМОЖНЫХ КОНФЛИКТОВ

ОБОРОНА

РЕЙТИНГ

ЗВЕЗДЫ

SOSЕДИ

МОСКВА СТАЛА ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ФОТОГЕНИЧНЫХ ГОРОДОВ МИРА

g
ui

n
n

Es
sw

o
rl

d
rE

Co
rd

s.
Co

m

СО
ц

СЕ
ТИ

c 1-й стр.
О мертвых либо хорошо, 
либо ничего. Увы, четы-
рехлетняя война на Дон-
бассе и тысячи мирных 

жертв, стариков, женщин, детей изме-
нили это незыблемое правило. Мы не 
знаем, каким человеком был Захарченко 
до ее начала, но сейчас он завяз в этом 
конфликте. 

Так получилось, что в неразбери-
хе 2014 года реальных кандидатов на 
роль лидера ДНР было всего два. Мало 
кто хотел рисковать, примеряя на себя 
эту опасную корону. Выбирали между 
командирами «Востока» Ходаковским и 
«Оплота» Захарченко. Знатоки утверж-
дают, что бывший офицер украинских 
спецслужб Ходаковский был слишком 
умен и хитер, чтобы не претендовать на 
расстрельную должность. 

Захарченко — согласился. Так или 
иначе, в то время он по разным причи-
нам устраивал как Москву, так и Киев. 
И, собственно говоря, оказался прав: 
четыре года оставаться в живых в такой 
ситуации — уже сродни чуду. 

Но Захарченко версии 2014-го 
и тот человек, которого убили в кафе 
«Сепар», — это два совершенно разных 

Захарченко.
Помню одну из его последних фото-

графий. Полностью вычищенная улица, 
по которой идет он вместе с супругой 
в окружении толпы охранников с ав-
томатами. Каким образом украинские 
диверсанты могли подобраться к нему 
теперь?

Свои. И только свои. На этом схо-
дится большинство.

«Спросите, что он делал в этой ка-
фешке посреди рабочего дня? Прово-
дил совещание кабинета министров? 
Ел и пил, в то время как ребята до сих 
пор гибнут на передовой, а раненым 
собирают по 2–3 тысячи всем миром», 
— не стесняются рубить сплеча бывшие 
товарищи. 

По их словам, он стал неудобен 
слишком большому количеству народа. И 
если простые дончане говорили об этом 
тихо и обреченно, то бизнесмены, у кото-
рых без зазрения совести отжималась их 
собственность донецкими силовиками, 
а сами они оказывались за решеткой, а 
нередко и расстреляны, а также те, кто 
мог опасаться такого же исхода, имели 
реальную возможность отомстить.

Власть — тяжелая ноша. И если 

первоначально Захарченко болел за Дон-
басс, то потом этот крест его раздавил. 
Вариант мирного переворота, как было 
с главой ЛНР Плотницким, уехавшим в 
Россию, не сработал бы. На данный мо-
мент это признают все, замены живому 
Захарченко не было.

Екатерина САЖНЕВА. 
КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ
Сейчас бессмысленно да-

вать какие-либо прогнозы в связи 
с гибелью Захарченко, сказал «МК» 
украинский политолог Константин 
Бондаренко. «Сначала нужно найти 
виновных в его смерти, понять, кого 

он больше всего не устраивал. Лю-
бые рассуждения на этот счет могут 
сильно усложнить процесс по мир-
ному урегулированию конфликта», 
— считает эксперт. 

По мнению политолога Олега 
Неменского, случившееся — это 
большой удар по республике, кото-
рый, однако, не обернется для нее 
катастрофой. «Захарченко был много 
кому неудобен. Конечно, случившее-
ся можно связать с предстоящими 
президентскими выборами, но, как 
мне кажется, логичнее было бы это 
сделать под конец предвыборной 
кампании».

КТО УБИЛ ГЛАВУ ДНР?



Свой новый театральный сезон 
Школа драматического искус-
ства (ШДИ) на Сретенке начнет 
без Дмитрия Крымова. Как ста-
ло известно «МК», известный 
режиссер, руководитель одной 
из трех лабораторий театра по-
кинул ШДИ. Подробности выяс-
нял обозреватель «МК».

Дмитрий Крымов — это серьез-
ное имя в театральном пространстве 
Москвы, да и России, основатель и ру-
ководитель лаборатории Школы дра-
матического искусства, которая строит 
свою работу на тесном взаимодействии 
режиссеров и художников. В ней рабо-
тают выпускники его курсов в ГИТИСе. 
Сам он поставил немало спектаклей, 
отмеченных всевозможными премия-
ми. Что же произошло? Что стало по-
водом для ухода успешного художника 
из театра? 

Звоним ему — не отвечает. Но в 
театре ситуацию прокомментировала 
директор Ольга Соколова. Она и под-
тверждает, что Дмитрий Анатольевич 
Крымов действительно в четверг подал 

заявление об уходе по собственному 
желанию.

— Он не будет работать в театре 
уже с ноября. Но до этого съездит со 
своим спектаклем «Бесприданница» 
на гастроли.

— Чем объяснил мастер свое 
желание оставить театр, где про-
работал немало лет? 

— Трудно сказать, это грустно. Ни-
какого конфликта у нас не было и нет. 
Могу предполагать, что это какой-то 
внутренний кризис, что ему стало не-
комфортно внутри нашего театра, где 
работают помимо его еще две лаборато-
рии. Может быть, ему захотелось иметь 
свой театр, который он, как большой 
мастер, заслужил.

— Но афишу ШДИ составляют во 
многом именно спектакли Дмитрия 
Крымова. Что с ними будет?

— Спектаклей действительно мно-
го — 10 или 15. Но они все остаются в 
текущем репертуаре. 

— А кто за ними будет следить? 
Это же не кино, когда раз снял — и 
на всю жизнь.

— Не знаю, мы сейчас находимся 
в рабочем диалоге. Надо сказать, что 
спектакли шли и в его отсутствие, ведь 
из 12 месяцев, наверное, месяцев пять 
он отсутствовал в Москве. Думаю, что 
все будет нормально.

Марина РАЙКИНА.

В известном анекдоте маленький 
ребенок криками «Молись и кайся!» по-
ставил религиозную бабушку на грань 
помешательства, пока родители не 
сообразили, что он всего лишь посмо-
трел мультфильм «Малыш и Карлсон» 
(надеюсь, эта история не приведет к 
запрету последнего за «оскорбление 
чувств верующих»).

Как ни грустно, отношение массы 
громких публицистов и политиков к со-
ветскому периоду нашей истории уди-
вительно напоминает данный сюжет.

 После уничтожения Советского 
Союза прошло 27 лет, но ненависть к 
нему, стремление опорочить его, по-
пытки заставить нас чувствовать себя 
виноватыми за величайшие в истории 
достижения человеческого духа и прак-
тического гуманизма лишь нарастают. 
По мере того, как великая цивилизация 
уходит в историю, агрессия против 
нее, отрицание ее достижений и на-
вязывание нам ее трагедий как нашей 
личной вины только усиливаются, и это 
тем более странно, что гибель ее была 
бесславной и жалкой.

Начав с отмены Дня примирения и 
согласия 7 ноября (правящей бюрокра-
тии невыносима не только социальная 
справедливость, но и «примирение» 
с ней), попытки надругательства над 
Знаменем Победы, массы клеветниче-
ских и переписывающих историю круче 
любых украинских нацистов фильмов, 
рукопожатные общечеловеки догово-
рились до «отлитой в граните» форму-
лы о вынужденности, неискренности, 
фальшивости советского патриотизма 
и любви к советской Родине.

Вскипающая, клокочущая нена-
висть к Союзу доказывает: он не просто 
живет в сердцах и душах людей, но 
становится все актуальнее.

Для ассоциирующих себя с теми, 
кто сто лет назад потерпел крах в своем 
охранительстве (неважно, охраняли ли 
они монархию, покончившую политиче-
ским самоубийством и богохульством в 
виде отречения помазанника божьего, 
или служившей Антанте против своего 
народа либеральной диктатуре), нена-
висть к советской цивилизации — это 
реванш и попытка гальванизации, ино-
гда с детальным копированием причин 
их исторического поражения.

С «демшизой» и ее воспитанни-
ками, закостеневшими в агонии конца 
80-х, тоже все ясно.

Животная ненависть к нашей исто-
рии естественна и для либеральных 
фундаменталистов: для обожествляю-
щих прибыль и рынок даже воспоми-
нание о нашей стране, отрицавшей 
наживу как смысл жизни, — невыно-
симое богохульство. Не менее ужасно 
для них, что СССР смел противостоять 
Западу, развивая народ вместо его 
ограбления.

Но главный источник ненависти, 
на мой взгляд, искусно дирижирующий 
всеми остальными, — либералы во вла-
сти. (Напомню: со времен Керенского 
либерал ставит государство на службу 
не народу, а глобальному бизнесу.)

Для них любое воспоминание о 
Советском Союзе — нестерпимое об-
личение их изнурительной суетливой 
импотенции и кликушеского воров-
ства. Ведь самые страшные примеры 
советской бесхозяйственности и во-
ровства не идут ни в какое сравнение 
ни с монетизацией льгот, ни с «рефор-
мой» энергетики, ни с превращением 
в свою противоположность здравоох-
ранения, образования и культуры, ни 
с приватизацией…

Да, по завершении лихих 90-х в 
стране построено почти 300 новых за-
водов. Это прекрасный результат, если 
забыть, что в Советском Союзе столько 
вводилось за один год. 

 Он не был идеалом, иначе мы жили 
бы в нем и сейчас. Но при всех пороках 
советское государство действительно 
стремилось к народному благу. И оно в 
целом достигалось: сравните прогресс 
20 лет между гражданской и Великой 
Отечественной войнами (с кошмарами 
коллективизации и Большого терро-
ра) или любых послевоенных 27 лет 
с итогами постсоветского развития 
России.

 Стремление советского госу-
дарства к благу народа — смертное 
обвинение превратившим государ-
ство в машину личного обогащения. 
Так, демографические последствия 
реформ как минимум сопоставимы с 
демографическими последствиями 
войны.

 Советский Союз достиг колос-
сальных успехов во всех сферах: от 
промышленности до улучшения быта, 
который в конце 60-х — начале 70-х 
соответствовал уровню ведущих 
стран. (Бытовой техники было мень-
ше, но это с лихвой компенсировалось 

отсутствием безработицы, безопас-
ностью, лучшими образованием и 
здравоохранением.)

А нынешних либералов хватает 
лишь на то, чтобы добиваться забве-
ния самой возможности бесплатного 
здравоохранения и по-честному бес-
платного образования, бесплатного 
жилья и почти бесплатных ЖКХ, отдыха 
и городского транспорта.

Ибо платить за это в Союзе при-
ходилось элите — ограниченностью 
потребления, за что ее третье, вы-
родившееся поколение и уничтожило 
советскую цивилизацию.

Уровень жизни основной части 
россиян ниже, чем в последние годы 
советской власти, а пресловутые 
«права человека» защищены хуже 
(так, советские суды, если исключить 
политические дела, были профессио-
нальны и независимы, а доля оправда-
тельных приговоров в грозном 1940 
году составляла 12,5% против менее 
1% сейчас).

Помимо правящей тусовки мотив 
ненависти имеет и вполне приличная 
интеллигенция. Речь не о «грантое-
дах» и убежденных в своем «праве по 
рождению» воровать у «этой страны», 
не о культуртрегерах, стремящихся 
размыть российскую идентичность 
ради торжества Запада, не о бездарях 
с раздутым самомнением, не нужным 
никому в мире, кроме организаторов 
у нас «пятой колонны». 

 Речь о людях, частью контуженных 
трагедиями нашей истории, частью не 
простивших детских переживаний — от 
очередей до трагедий родителей, быв-
ших сексотами. (Так, запрет абортов 
привел к рождению у интеллигенции 
детей, не любимых матерями, часть 
которых потом припомнила свое дет-
ство стране.)

 Многие интеллигенты стараются 
проклясть и оклеветать свою страну в 
силу «эмигрантского комплекса», чтобы 
оправдать себя в своих глазах. Ведь 
воспитанные в советской культуре чув-
ствуют, что, выбрав частную жизнь, 
пусть и в невыносимых условиях, они 
предали свою Родину, и чувство вины 
исподволь грызет их. И, чтобы оправ-
дать себя, они обвиняют умершую 
страну во всех смертных грехах.

 Важна и агрессивно-обиженная 
позиция ряда священников, твердя-
щих о «безбожной» советской власти. 
Многие забыли, что народный взрыв 
богоборчества был вызван не только 
большевиками, но и привлечением с 
конца XIX века в священники массы 
бездельников, стремившихся к пороку 
вместо веры. (Блок не для красного 
словца писал о попе, который «портил 
девок».)

 В то же время отдельные заявле-
ния в том стиле, что православный не 
имеет права на социальный протест 
(якобы он смеет только молиться), а 
советскую историю нельзя считать 
русской, грозят сделать зыбкой гра-
ницу между церковными иерархами 
и пресловутыми «эффективными 
менеджерами».

 Ненависть к прошлому убивает 
будущее.

 Мы не станем единым народом, 
пока не поймем и не примем свое про-
шлое, пока не лишим своих конкурен-
тов надежд превратить нас в манкуртов 
и «адольфов, не помнящих родства».

 Либералы и коррупционеры, от-
влекая нас от своих недавних и часто 
еще длящихся преступлений, пытаются 
привить нам парализующую вину за 
трагедии прошлого, внушить нам ис-
ходную, первородную преступность 
нашего существования, чтобы заста-
вить каяться перед ними и платить их 
хозяевам на Западе. Нам пытаются вну-
шить, что любовь к человеку у русского 
обязательно должна быть ненавистью 
к его прошлому и к его Родине.

Цель — лишить нас способно-
сти защищать свои интересы, лишив 
уважения к себе, своим родителям и 
своей истории, как говорят мошенники, 
«завиноватить».

Нам надо переосмыслить исто-
рию, вернув чувство ее целостности и 
превратив ее из источника слабости и 
распада в фактор силы и сплочения.

 Наши конкуренты спешат разжи-
гать психоисторическую войну против 
нас и потому, что символ Союза — Ста-
лин, как писал де Голль, «не ушел в про-
шлое ,он растворился в будущем».

 И это будущее, приближаясь, вы-
зывает кромешный ужас у преступни-
ков всех наций и мастей, уверовавших 
было в свою безнаказанность за 30 лет 
национального предательства. 
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Трогательная история произо-
шла в Черемховском районе Ир-
кутской области. Там 94-летняя 
пенсионерка, ветеран войны Га-
лина Ивановна Лохова, через суд 
добилась изменения даты рож-
дения. А переписать биографию 
Лохова решила в далеком 1942 
году из любви к Отчизне. 17-лет-
няя девушка прибавила себе три 
лишних месяца, чтобы ее взя-
ли на фронт. «МК» побеседовал 
с внучкой Галины Ивановны и 
узнал, как сложилась жизнь этой 
удивительной женщины. 

Галине Ивановне 94 года. Летом она 
живет в деревне, зимой — в городе, с 
семьей дочери. Любит принимать гостей. 
Их у нее всегда много — семья Галины 
Ивановны большая: пятеро детей и куча 
внуков, правнуков, есть даже праправну-
ки. Казалось бы, обычная пенсионерка. 
Но совсем недавно ее родные выяснили, 
что бабушка — настоящая героиня Вели-
кой Отечественной войны. 76 лет назад 

хрупкая девушка не захотела смириться с 
тем, что не может наравне со всеми защи-
щать свою страну из-за каких-то жалких 
месяцев, отделяющих ее от 18-летия. 

Осенью 1941 года юная Галя рабо-
тала на заводе. Понятно, что на фронт ее 
никто не отпустил бы — да и возраст не 
подходил. Тогда Лохова скрепя сердце 
смирилась с этим фактом. Но когда вес-
ной 1942-го лучшая подружка, которой 
уже стукнуло 18, объявила о решении 
пойти защищать родину, Галя поняла, 
что не сможет остаться в стороне. Но 
тут опять помешал возраст. Патриотке 
должно было исполниться 18 лет только 
1 мая, а значит, в один призыв с подругой 
она не попадала. Тогда Галя собственной 
рукой исправила в паспорте дату своего 
рождения, прибавив три лишних меся-
ца, а свидетельство о рождении сожгла. 
Правда открылась только теперь. Причем 
шоком это стало даже для семьи Галины 
Ивановны. 

— Изначально она боялась от-
ветственности за свой обман, 

— рассказывает Наталья про свою бабуш-
ку. — Тогда ведь и правда время другое 
было. Ну а потом открывать правду уже 
и смысла никакого не было. Документы 
были выданы на другую дату, откройся 
истина — пришлось бы их менять, объ-
яснять, почему так произошло, а это уже 
лишняя волокита. Да и человек жил в 
деревне, все это казалось неважным. О 
своем поступке она не рассказала ни-
кому. Ни своему мужу, ни детям, ни нам, 
внукам. Мы даже 90 лет ей отмечали на 24 
февраля, хотя, как оказалось, родилась-
то она 1 мая. 

— Почему Галина Ивановна реши-
ла наконец открыть свою тайну?

— Она не решила! Это выясни-
лось совершенно случайно — бабушка 
до последнего отпиралась. Мы начали 
оформлять наследство после несчаст-
ного случая, смерти сына. Нотариус нас 
отправила за свидетельством о рождении 
Галины Ивановны в архив. Сотрудники 
архива спросили, когда она родилась. 
Мы говорим: 24 февраля. Они заглянули 
в свои записи и сказали: «Нет, 1 мая». И 
нам пришлось через суд устанавливать 
истину. Бабушка отпиралась до послед-
него. Видимо, до сих пор в сознании у нее 
война — не война... Думает, мало ли? А 
вдруг накажут? Она же не просто пошла 
снаряды таскать, а медсестрой была.

— Что рассказывает ваша бабуш-
ка о войне?

— После призыва она вместе с 
подружкой из Бельска выучилась в ме-
дицинском училище, и ее отправили в 
медсанбат. Работала медсестрой, выта-
скивала раненых солдат с поля. На войну 
она пошла в 1942-м, а ушла с нее в 1945-
м, после контузии. Рядом разорвался 
снаряд, она пролетела над окопами, и 
все — война на этом для нее закончилась. 
Самым большим потрясением для нее 
стал расстрел бандеровцев. Они же были 
совсем мальчишками, большинству по 16 
лет. Из-за этого она очень переживала, 

до сих пор вспоминает их лица. И еще 
был один случай. Девушка, с которой она 
ушла на войну из деревни, бабушкина 
подруга, как-то раз позвала ее в душ. 
Так получилось, что подруга пошла, а 
она нет. Не то задержалась, не то вовсе 
решила не идти. И только девушка зашла, 
немецкий снаряд прямым попаданием 
влетел в этот душ. Все разорвал. От нее, 
конечно, мало что осталось. 

— Как сложилась жизнь Галины 
Ивановны после войны?

— С мужем бабушка познакомилась 
уже в деревне, он тоже воевал. У нее пя-
теро детей, девять внуков, двенадцать 
правнуков и четверо праправнуков. 
Счастливая бабушка. После войны она 
так и проработала всю жизнь медсестрой 
в местной больнице до самой пенсии. 
Могла бы стать врачом, но у нее пятеро 
детей, и ездить в областной центр, чтобы 
доучиваться, элементарно не было вре-
мени. Здоровье у нее сейчас хорошее. В 
здравом уме и в трезвой памяти. Ходит, 
ворчит и даже поет. Зимой она живет с 
родителями в городе Шелехове, а летом 
— в деревне, в Бельске, ей там лучше. 
Чем занимается? Отдыхает, живет в свое 
удовольствие, принимает гостей. Род-
ственники сейчас все разъехались — кто 
в Латвии, кто на Дальнем Востоке, так что 
постоянно кто-то приезжает. Вечно всем 
нам читает лекции, командует. Любит она 

это дело. Чувствуется человек войны. Я уж 
не знаю, командовала она на фронте кем-
то или нет, но такое чувство, что да. 

— Как отреагировали вы и ваша 
семья на новость о настоящем воз-
расте Галины Ивановны?

— Знаете, в 2019 году ей испол-
няется 95 лет. И вот мы с мамой никак 
не можем решить, когда отмечать. Не 
то по старинке, 24 февраля, не то уже 
по-правильному, первого мая. Бабуш-
ка пока молчит, сама не знает. Ко всей 
это ситуации она относится с юмором. 
А вообще, ей очень приятно, что о ней 
помнят и ее ценят. Когда получила по-
здравление от президента, плакала. 
Для нее очень важно, что ее подвиг не 
забыт и по-прежнему ценен. На всю эту 
ситуацию она отреагировала с юмором. 
Ворчит. Говорит: «Не собираюсь я больше 
никакие документы менять!» Да и куда 
уже на самом деле. Это ведь всю жизнь 
переписывать придется.

— Как в суде отреагировали на 
такой необычный запрос?

— Знаете, очень хорошо и с позити-
вом. Хотелось бы поблагодарить судью. 
Председатель Черемховского районного 
суда Татьяна Васильевна с очень большим 
юмором и пониманием отнеслась к нашей 
ситуации. Просьбу нашу удовлетворили 
и сделали все очень быстро.

Наталия БЕЛОВА.

ПОДЛОГ — БЛАГОРОДНОЕ ДЕЛО
Героический обман, который осуществила сибирячка 
в начале войны, вскрылся только сейчас
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«МОЛИСЬ И КАЙСЯ»:  
КАК ПОРОЧАТ СОВЕТСКИЙ СОЮЗ 
РАДИ УНИЧТОЖЕНИЯ РОССИИ
Ненависть к прошлому убивает будущее

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Директор театра Ольга 
Соколова: «Наверное, 
ему захотелось иметь 
свой театр»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОБЩЕСТВО

Озвученные в середине недели 
президентом Владимиром Пу-
тиным предложения по усовер-
шенствованию грядущей пенси-
онной реформы законодательная 
власть, естественно, сразу же 
взяла на вооружение. В Госду-
ме, не дожидаясь официального 
старта осенней сессии, прошло 
заседание рабочей группы, на 
котором ответственные за пред-
стоящие изменения чиновники 
и эксперты обсудили, какие по-
правки нужны для исполнения по-
желаний главы государства. 

В правительстве подсчитали, во 
сколько изменения прежнего плана ре-
формы обойдутся казне — более 3 трлн 
рублей. Теперь парламентариям пред-
стоит придумать, как ко второму чтению 
облечь эти изменения в законодательную 
форму и синхронизировать с тем, что уже 
было одобрено ранее.

На данный момент в Госдуму по-
ступило более 100 поправок к проекту 
пенсионной реформы, сообщил на за-
седании рабочей группы спикер палаты 
Вячеслав Володин. Помимо их рассмо-
трения законодатели займутся выпол-
нением поставленных президентом 
задач, которые, по выражению Володи-
на, предполагают внесение поправок в 

Трудовой, Административный и Уголов-
ный кодексы. 

«Необходимо синхронизировать 
принятие законопроектов, которые у 
нас уже рассмотрены в первом чтении, 
с законодательными инициативами, реа-
лизующими предложения президента, 
которые мы планируем внести в ближай-
шее время, с тем, чтобы были защищены 
права наших граждан и введено новое 
понятие «предпенсионного возраста», 
— заявил председатель Госдумы. 

Напомним, Путин в своем обраще-
нии к гражданам призвал обеспечить 
трудовые гарантии для граждан пред-
пенсионного возраста, то есть тех, кому 
осталось пять лет до выхода на пен-
сию. В частности, ввести уголовную и 
административную ответственность за 
их увольнение для работодателя, зани-
маться повышением их квалификации, 
предоставлять два дня в год для таких 
работников на бесплатную диспансери-
зацию с сохранением зарплаты, увели-
чить пособие по безработице для людей 
предпенсионного возраста. Другой блок 
инициатив Путина, который обсудила 
рабочая группа, касается пересмотра 
условий выхода на пенсию для женщин, 
а именно — снижения планки с 63 до 60 
лет, а также предоставления многодет-
ным матерям возможности выходить на 
пенсию раньше. 

Ранее вице-премьер Татьяна Голико-
ва дала финансовую оценку предложен-
ному Путиным пересмотру пенсионного 
возраста для женщин. По ее словам, это 
обойдется казне в 3,2 трлн рублей. Имен-
но столько стоит «более справедливое 
отношение к женщине», как выразилась 
Голикова. Изменение предполагаемой 
планки повышения, по подсчетам вице-
премьера, коснется 2,4 млн женщин. 

Другая сумма — 57,4 млрд рублей 
— за шесть лет уйдет на установление 
нормы о досрочном выходе на пенсию по 
стажу. Путин предложил снизить порог 
выхода на пенсию для тех, у кого рабо-
чий стаж составит 37 лет (у женщин) и 42 
года (у мужчин) — это на 3 года меньше, 
чем сейчас. 

Впрочем, все эти траты не должны 
отразиться на будущих пенсиях. Татьяна 
Голикова пообещала, что правительство 
с учетом пожеланий Путина предложит 
стратегию достижения размера пенсии 
на уровне более 40% от средних зарплат, 
что предусмотрено 102-й конвенцией 
Международной организации труда.

Сейчас средняя пенсия составля-
ет 13,3 тыс. рублей, как гласят свежие 
данные Росстата за июль. Средняя зар-
плата, по подсчетам статистического 
ведомства, чуть превышает 42,5 тыс. 
рублей. Значит, соотношение пенсии и 
зарплаты на сегодняшний день равно 

примерно 32%.
Курс правительства на повышение 

размера пенсий подтвердил со своей 
стороны премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Он сообщил, что с 2019 года 
выплаты будут индексироваться на 7%, 
что в два раза выше прогнозируемой 
инфляции. К 2024 году пенсия нерабо-
тающих пенсионеров составит 20 тыс. 
рублей в месяц. 

Еще одно изменение из обращения 
Путина касается граждан, которые по 
году рождения первыми попадут под по-
вышение пенсионного возраста: им пре-
зидент предлагает подарить льготу более 
раннего попадания в число пенсионеров 
— не на год раньше, а на полгода. Татьяна 
Голикова, выступая после думского за-
седания, разъяснила, какие возрастные 
категории попадут под льготу: это граж-
дане 1959–1960-х годов рождения.

Представители экспертного сооб-
щества, участвующие в заседании рабо-
чей группы, в целом позитивно оценили 
намерения властей смягчить параметры 
пенсионной реформы. Ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов после обсуждения 
заявил: «Теперь проект закона имеет че-
ловеческое лицо. Хоть это будет стоить 
достаточно серьезных денег».

Горячие прения парламентариев по 
поводу совершенствования пенсионных 
изменений на этом не заканчиваются. 
Рабочая группа соберется в следующий 
раз 12 сентября, чтобы обсудить поправ-
ки ко второму чтению законопроекта, 
намеченному на конец сентября. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

По данным ВЦИОМ, в 2018-м ро-
дители первоклашек потратят на 
сбор чада к 1 сентября в среднем 
около 21 500 рублей. А независи-
мая статистическая платформа 
Picodi посчитала, что в среднем 
за базовый набор первоклассни-
ка россияне отдадут 19% месяч-
ной зарплаты. 
Но это — как средняя температу-
ра по больнице. А за какую сумму 
можно экипировать ребенка по 
минимуму? И по максимуму — 
хотя предела совершенству, как 
известно, не бывает...
Мы выяснили, чем будут отли-
чаться на торжественной линей-
ке 1 сентября самый «богатый» и 
самый «бедный» первоклассник. 

Школьная форма
В школе, куда отправляют первый 

раз в первый класс своего 7-летнего 
сына Антона Татьяна и Сергей, школь-
ной формы установленного образца нет, 
нужны только брюки, пиджак и жилетка 
классического образца. Все это родите-
лям первоклассника отдали соседи, чей 
сын уже вырос. Купили они только две 
повседневные рубашки и набор носков, 
потратив 1500 руб.

В школе у другого первоклассника, 
Стаса, специальной формы тоже нет. 
Поэтому его родители Алина и Александр 
приобрели для него импортный костюм в 
фирменном магазине за 65 тыс. рублей. 
А к нему — три сменные рубашки, гал-
стук и носки еще на 15 тыс. руб. Итого 
— форма для Стаса обошлась его маме 
с папой в 80 тыс. руб. Родители Стаса 
убеждены, что ребенок должен привыкать 
к хорошему качеству и эстетическому 
виду окружающих его вещей с самого 
раннего возраста. 

Ранец
Татьяна и Сергей купили для Антона 

ранец за 3670 руб. 
— Честно говоря, мы выбрали самый 

дешевый, — признается мама перво-
классника Антона. — Но нам показалось, 
что он ничем не хуже более дорогих мо-
делей. Ранец довольно просторный, с 
отделениями для пенала, ланчбокса, 
бутылки с водой и, конечно, тетрадей 
и учебников. Нам важно, чтобы в ранце 
было много отделений, чтобы Антошка 
учился держать свое хозяйство в порядке, 
раскладывал все принадлежности по 
нужным отделам, а не сваливал все в 

кучу, как сейчас. 
Первокласснику Стасу родители 

приобрели брендовый рюкзак за 25 тыс. 
руб. Он из натуральной кожи с датчиками 
осанки (сигналит, если хозяин рюкзака 
сутулится) и с встроенной подзарядкой 
для гаджета. 

Канцтовары
Татьяна и Сергей сдали 1500 руб. на 

централизованную закупку канцелярии 
(письменные принадлежности и наборы 
для творчества — рисования, лепки и 
пр.) для всего класса, в котором будет 
учиться их сын Антон.   

— Мы решили, что это отличная 
идея — закупить всем первоклассни-
кам одинаковую канцелярию, — считает 
папа первоклассника Сергей. — Это не 
только избавляет родителей от беготни 
по магазинам с длиннющим списком, 
но еще и для детей лучше. Хорошо, что 
у всех все будет одинаковое, чтоб никто 
не хвалился и не завидовал...

Алина и Александр ручки, тетради, 
блокноты, пенал, фломастеры, простые 
цветные карандаши, ластики, мелки с 
красками, линейки, точилки, акварель-
ные краски, альбом для рисования, пла-
стилин, набор цветной бумаги, клей и 
ножницы заказали сыну по Интернету из 
Японии. Вместе с доставкой родителям 
Стаса его школьные принадлежности 

обошлись почти в 50 тыс. руб. Зато 
обложки для учебников у него из нату-
ральной кожи, ластики пахнут ягодами, 
а ручки, если верить рекламе, тренируют 
мелкую моторику и формируют красивый 
почерк. 

— Мы считаем, что дешевые китай-
ские канцтовары могут быть вредны для 
здоровья школьника, — заявляет папа 
Стаса. — Ребенку же брать их в руки 
каждый день, а вдруг от них ядовитые 
испарения?! Мы же не знаем, из чего 
эти дешевки делают?! А дешевые руч-
ки бывают такие неудобные, что от них 
пальцы искривляются и ребенок пишет 
как курица лапой! 

Спортивная форма
Ее родителям первоклашек при-

шлось приобрести двух видов — для 
улицы и для зала. 

Спортивный костюм для Антона его 
мама с папой тоже получили от соседей, 
чей сын из него вырос. А вот кроссовки 
и бриджи с футболкой для зала им при-
шлось купить. Татьяна и Сергей нашли 
это все в комплекте, где кроссовки шли с 
50%-ной скидкой. Итого спортивная фор-
ма для сына обошлась им в 2100 руб.   

Стасу приобрели фирменный спор-
тивный костюм за 127 тыс. руб. и кроссов-
ки за 45 тыс. руб., зато футболку и брид-
жи после этого им подарили в качестве 

ПРИНЦ И НИЩИЙ 
НА ОДНОЙ ЛИНЕЙКЕ
«МК» подсчитал, во сколько встанет родителям 
самый дорогой и самый бюджетный первоклашка 

бонуса. Физкультэкипировка Стасика в 
общей сложности стоит 172 тыс. руб.

— У нас скидка в этом спортивном 
магазине как у постоянных покупателей, 
— говорит мама Стаса Алина. — Глупо 
было бы идти за спорттоварами в другое 
место. Да, костюм для ребенка там стоит 
почти столько же, сколько для взрослого. 
Но это свидетельствует о его качестве. 
А надеть на ребенка дешевые кроссов-
ки — испортить ему ноги! Поэтому мы 
не считаем, что это протранжиренные 
деньги. К тому же майки и бриджи для 
зала нам в итоге подарили!

Торжественная часть
Антону собрали праздничный букет 

на бабушкиной даче. Он сам помогал его 
составлять, поэтому второго такого точно 
ни у кого не будет! В этом уверен и сам 
первоклассник, и его родители. 

Стасу заказали букет с доставкой 
рано утром 1 сентября прямо к школе 
за 12 тыс. руб., а накануне он записан в 
салон красоты, где мастер сделает ему 
красивую прическу за 1500 руб. 

Школьная арифметика
Итого сборы первый раз в первый 

класс Антона обошлись его родителям 
в 9470 руб.

Первоклассник Стасик стоил своим 
родителям 340 827 руб.

По данным статистической платфор-
мы Picodi, дороже, чем в России, сборы 
первоклассника обойдутся только в Ве-
ликобритании, США, Гонконге и Германии. 
Но относительно своей средней зарплаты 
родители из этих стран на школьные то-
вары потратят куда меньший процент, 
чем россияне. Меньше всего на сборы в 
школу в 2018 году потратили швейцарские 
родители первоклашек — примерно $145, 
что менее 3% от их средней месячной 
зарплаты. Не более 4% от своего еже-
месячного дохода потратили на поход в 
первый класс родители в Канаде, Фран-
ции, США, Саудовской Аравии и Арабских 
Эмиратах.

Для сравнения: на Украине основ-
ной набор первоклассника обойдется в 
1894 гривны (почти $70,5), что составляет 
чуть более 25% от среднестатистической 
украинской зарплаты. Похожая ситуация 
и в Беларуси: почти 27% от месячного 
вознаграждения нужно потратить на под-
готовку ребенка к школе (ок. 225 бело-
русских рублей, что соответствует $112,5). 
Еще сложнее приходится жителям Мол-
довы. Им придется потратить 1700 леев 
(около $104), что составляет почти 37% от 
зарплаты. А абсолютный рекордсмен по 
дороговизне первоклашки, по статистике 
Picodi, — Нигерия. Чтобы отправить чадо 
на учебу, жители этой страны должны по-
тратить 54% своей заработной платы. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА ОБРЕЛА ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ ЛИЦО
Госдума обсудила, как будет выполнять «смягчающие» предложения Путина
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РЕЖИССЕР ДМИТРИИ КРЫМОВ УШЕЛ  
ИЗ ШКОЛЫ ДРАМАТИЧЕСКОГО ИСКУССТВА



Как он дошел до жизни такой, 
актер нам объяснил еще в Сочи 
на «Кинотавре»: «Очень давно, 
когда только-только стал сни-
маться в кино, я начал запи-
сывать свои идеи. Спустя 
время приехал повидаться 
со своим другом Дмитрием 
Месхиевым, рассказал ему 
об одной своей идее, а он 
заставил изложить ее на 
бумаге. И я написал сцену 
в тамбуре. Буду ли продол-
жать продюсерскую деятель-
ность? Да, если будет интерес-
ная идея. Я за свою жизнь много 
наигрался, наснимался, но теперь 
сделал  шаг в сторону другой про-
фессии. Писал я не на себя, а на актера 
моложе, но Дима Месхиев настоял на 
том, чтобы играл я». 

Царь, советский 
офицер, душегуб
Вот так Гармаш стал сценаристом и 

продюсером, сыграл роль убийцы жены, 
отсидевшего 15 лет в тюрьме, чтобы по-
том страшно, как в кошмарном сне не уви-
деть, встретился с дочерью. В ближайшее 
время картина «Два билета домой» будет 
показана на серьезном европейском фе-
стивале класса «А».  

Месхиев так объясняет неожидан-
ное для многих вхождение в другую про-
фессию: «Как продюсер в театре Гармаш 
работает давно. Так что продюсерская ра-
бота для него не в новинку. А что касается 
сюжета, то главная героиня — воспитан-
ница детского дома. У нас было несколь-
ко консультантов. Эти дети немножко 
другие — они вынуждены бороться за 
свое существование. Я искал девочку 
без налета благополучия, но с добрым 
лицом. Нашел будущую актрису Марию 
Скуратову в Петербурге на первом курсе 
Фильштинского. Сценарий она не читала, 
давали ей за день до съемок текст той 
сцены, которую предстояло сыграть». 

Такая «дочь» досталась Гармашу. 
Выйдя из интерната, получив как сирота 
ключи от новой квартиры, она узнает, что 
у нее есть отец, и еще не подозревает, 
какое исчадие ада ей предстоит встре-
тить. Его-то и сыграл Гармаш. 

Удивительное дело — бешеная вос-
требованность актера, достигшего поры 
зрелости. Обычно к 60 у наших артистов 
совсем мало ролей, особенно у актрис. 
А Гармаш набрал такие обороты именно 
в пору, про которую говорят, что едет  с 
ярмарки. Он работает с лучшими режис-
серами, идет нарасхват, оказывается в 
эпицентре самых бурных событий, как 
это было недавно с фильмом «Матильда» 
Алексея Учителя, где он сыграл Алек-
сандра III. К тому, что происходило во-
круг его выхода, относился спокойно, но 
комментировать чаще всего отказывался, 
считая: «Чем больше мы об этом говорим, 
тем больше помогаем резонансу. Меня 
это угнетает. Хорошо бы людям, которые 
ратуют за нашу историю, не занимать-
ся невежественными измышлениями. 

Терроризм сейчас — главная беда мира. 
А мне что царь, что охранник — какое 
это имеет значение. Вопрос в том, есть 
ли роль».

Гармаш снимался в самых обсуж-
даемых фильмах — от «Движения вверх» 
до «Напарника», где пожертвовал собой, 
ради того, чтобы стать в кадре ребен-
ком со взрослым лицом, напоминающим 

пупса. Гармаш снимался у 
Анджея Вайды в его очень 
личном фильме «Катынь», со-
бытия которого происходят в 
годы Второй мировой войны. 
В числе польских офицеров, 
погибших в Катыни, был и его 
отец. Фильм долго у нас не 
показывали, поскольку он не 
отвечал официальной версии, соглас-
но которой произошедшее — дело рук 
фашистов. Но архивные изыскания под-
твердили страшные догадки: расстрел 
произведен подразделениями НКВД. 
Горбачев передал польским властям 
документы, подтверждавшие факт, что 
произошедшее в Катыни — преступление 
советского режима. Вайда, представ-
ляя картину в Москве, сказал: «Я всегда 

отделял российское общество от ста-
линизма. Мне важно было, чтобы это 
прозвучало в «Катыни». И тут одна 
из важнейших ролей — советский 
офицер, которого сыграл Сергей 
Гармаш. И это была не единственная 
встреча с Вайдой. В его спектакле 
«Бесы» в «Современнике», постав-
ленном по Достоевскому, Гармаш 
сыграл Лебядкина. 

Только что снялся в драме 
«Она» молодого режиссера Марии 
Агранович, где сыграл богатого 
издателя, из которого одна актив-
ная особа попытается выкачать 
деньги. И все это совмещается 
с постоянной работой на сцене 
театра «Современник», которому 
отдана вся жизнь. 

«Я с удовольствием 
бы сыграл слабого 
человека»
Как-то мы оказались с Сергеем Гар-

машом в шукшинских местах, в Сростках, 
и там он не был так лаконичен, каким 
бывает в Москве, рассказал о том, что 
значит для него та или иная роль. 

— Такая россыпь ролей. А ка-
кую вы сами для себя особенно 
выделяете? 

— Я не могу выделить какую-то 
определенную свою роль и сказать, что 
она стала для меня наиважнейшей. Та-
кой нет, но есть десяток, а может быть, 
и дюжина фильмов, о которых могу без 
стыда и даже с радостью вспоминать. Но 
их не много. 

Иногда, как первую любовь, вы-
деляю дебютную роль в кино — в фильме 
«Отряд». Чтобы я хотел сыграть? Да я 
никогда и не мечтал о каких-то конкретных 
ролях, но долго хотел сыграть доктора. И 
это случилось в 2009 году в сериале «Де-
вять месяцев». Я сыграл гинеколога, да 
не простого, а работающего в институте 
по невынашиваемости детей. Мой доктор 
помогает мамам стать мамами и выно-
сить плод. Мне это очень понравилось. Я 

не играл летчика. Вот такую роль сыграл 
бы с удовольствием. Да и журналиста 
бы тоже. Да  так, что людям в зале стало 
бы плохо, чтобы их выносили. Я с удо-
вольствием бы сыграл слабого челове-
ка. Таких ролей у меня было мало. Чаще 
доставались образы сильных, жестких и 
резких людей, а слабых нет. Я играл в кар-
тинах «Механическая сюита» Месхиева, 
«Поклонник» Лебедева не очень сильного 
человека или у Владимира Хотиненко в 
«По ту сторону волков». Но этого мало, 
поэтому еще хочется что-то попробо-
вать в этом направлении. Если человек 
слабый, то это не значит, что он плохой, 
без содержания. Возможно, это видимая 
слабость, а на самом деле внутри такая 
силища. Мне бы хотелось сыграть героя, 

которому зрители сопереживают и 
сострадают, совсем не боевого по 
характеру.  

Для меня роль никогда не 
определялась метражом. Могу 
даже, получив сценарий с ролью 
в 20 съемочных дней, отказаться. 
А вот когда Сергей Снежкин по-
звал в сериал про Брежнева и 
предложил  совсем небольшую 
роль, я тут же согласился. Хотя 
там был даже не один съемочный 
день, а полдня. Человек лезет на 
дачу к Брежневу через забор. Его 
ловят, а он говорит, что нигде не 
может правду найти. Достигнув 
последней степени отчаяния, 
он совершает этот поступок. 
Потому что где-то в провинции 
живет сын, которого гнобят 
партийные и министерские 
чиновники. И мой герой все это 
Брежневу рассказывает, а по-

том теряет сознание и умирает. 
Вот это роль! Есть что сыграть.  

— Правда ли, что вы чуть Степана 
Разина не сыграли?

— Была такая идея — запустить шук-
шинского «Разина», но Разин был моложе 
меня. Валентин Черных пытался написать 
сценарий, но идея так и затихла. Благо-
даря этому несостоявшемуся фильму я 
много интересных вещей узнал. К при-
меру, то, что Разин семь языков знал. 
Но с творчеством Шукшина я все-таки 
столкнулся — играл урку в фильме «А 

поутру они проснулись», которого в теа-
тре десять лет играл. Есть у Шукшина 
малоизвестный рассказ «Чужие». Вот 
старика оттуда я бы сыграл.

— А жизнь хотели бы свою 
переиграть? 

— Ничего же не изменить! Но если 
все же помечтать об этом, то, конечно, 
изменил бы. В каких-то фильмах и ролях  
не снимался бы точно. Но по большому 
счету — нет, ничего бы менять не стал. 
Зачем переписать свою жизнь?

— Насколько вам важен партнер? 
Или вы с любым актером, имея такой 
опыт, готовы оказаться рядом?

— Не могу кого-то выделить. Мы 
же не дальнобойщики, чтобы ездить с 
кем-то в одной машине. Мне везло на 
огромное количество замечательных 
актеров и актрис. 

— А повторить начало пути не 
хотелось?

— Я поступал в Москве в Щепкин-
ское театральное училище, читал там 
прозу Белова. Провалился на первом же 
туре, да так, что мне сказали: «Все! Поез-
жайте к себе в Херсон». Я бродил три дня 
по Москве, вспоминал свой репертуар по 
сценической речи в театральном училище 
в Днепропетровске, то, что было со мной 
до театра и армии. И подумал, а почему 
бы мне не читать то, что я знаю и люблю. 
И уже на экзамене в Щукинском учили-
ще, ГИТИСе, Школе-студии МХАТ читал 
шукшинский «Микроскоп». Во МХАТе мне 
сказали: «Ничего не читай кроме «Микро-
скопа». Так что благодаря шукшинскому 
«Микроскопу» я поступил в Школу-студию 
МХАТ. Кстати, еще раньше я случайно 
поступил в театральное училище в Дне-
пропетровске. Я туда и не собирался. Моя 
мама отвезла документы, пока я метался. 
Так, в 15 лет я стал жить в другом городе, 
в общежитии. 1 сентября, когда я начал 
учиться, мне исполнилось 15 лет. С тех 
пор я и занимаюсь этим страшным делом. 
Отпуска трачу на кино и мечтаю вырвать 
хотя бы 10 дней, чтобы съездить на Украи-
ну к маме. А вы думаете, что я отдыхаю и 
провожу отпуск как-то по-особенному? 
Снявшись в кино или отыграв спектакль, 
не ложусь в реанимацию, чтобы выйти 
из образа.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОДМОСКОВЬЕ
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Сергей ГАРМАШ: 
«Не ложусь  
в реанимацию, 
чтобы выйти  
из образа»

ЮБИЛЕЙ

1 сентября 
исполняется 60 

лет Сергею Гармашу. 
К юбилею он пришел не 

только с более чем сотней 
ролей в театре и кино, но и 
с дебютом. Совсем недавно 
Гармаш не только сыграл 

главную роль в картине «Два 
билета домой» Дмитрия 
Месхиева, но выступил 

соавтором сценария 
и  продюсером.

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
КАК СТАТЬ АКТЕРОМ

С большой долей 
вероятности можно 
предположить, кто с особым 
нетерпением ожидает  
1 сентября, Дня знаний. И 
для кого длинные летние 
каникулы превращаются в 
настоящее испытание. Это, 
конечно, те школьники, 
которые уже с ранних 
лет проявляют особые 
способности к точным 
наукам и которые не 
мыслят свою жизнь без 
математических формул и 
законов Ньютона.
Разумеется, таких 
продвинутых учеников 
нужно готовить в 
специальных школах. И они 
есть в Московской области! 
Вчера, в канун Дня знаний, 
губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев проверил 
готовность к новому 
учебному году физтех-лицея 
в Долгопрудном, где на 
базе легендарного МФТИ 
со школьной скамьи готовят 
будущее российской науки. 

«Сегодня физтех-лицей — это 
уникальная школа, — сказал Андрей 
Воробьев. — Она готовит одиннад-
цатиклассников таким образом, что 
они поступают в самые лучшие вузы 
страны. А там, в свою очередь, ста-
новятся лучшими студентами. Очень 
важно эту школу, физтех-лицей, разви-
вать. Сейчас принято решение строить 
кампус для начальной школы. У нас в 
стране большое количество научных 
разработок, очень сильный оборонный 
комплекс, конкурентоспособное кос-
мическое направление. Все они ждут 
грамотных инженеров. И очень при-
ятно, что все, кто заканчивает физтех, 
планируют работать в России. Никто 
не стремиться уехать за океан или в 
Европу, все хотят получить здесь ла-
бораторию, признание, возможность 
самореализации. Конечно, особые 
ощущения, когда бываешь в физтехе», 
— признался губернатор. Это здорово, 
что наши ребята, которые отучились в 
Чикаго и Гарварде, вернулись работать 
в лаборатории на родной земле физтеха 
МФТИ в Долгопрудном.

Ректор МФТИ, член-корреспондент 
РАН Николай Кудрявцев поблагодарил 
Андрея Воробьева за внимание и под-
держку, которую оказывает регио-
нальное правительство физтех-лицею: 
«Необходимо, чтобы наши ребята не 
уезжали, чтобы самые лучшие остава-
лись здесь. Им нужно дать возможность 
реализации в нашей стране, это мы 
можем делать только вместе». 

Губернатор пообщался с несколь-
кими школьниками прославленного ли-
цея из Симферополя, Удмуртии и, ко-
нечно, из Подмосковья. Многие ребята 
раньше успешно учились у себя дома в 
физико-математических школах, и вот 
им удалось осуществить свою мечту и 
поступить в одно из лучших учебных 
заведений страны!

Преподавание здесь ведется со-
вместно с научными сотрудниками 
МФТИ и ведущих столичных вузов. С 
2015 года школа является региональ-
ным лидером по качеству образования, 
с 2016 года входит в топ-500 лучших 
школ России и топ-200 общеобразо-
вательных организаций.
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 Физтех-лицей мечтают по-
пасть многие особо одарен-
ные в точных науках школь-
ники со всей России. Как 
эксперимент по созданию 

школ нового типа он работает с 1 сентя-
бря 2014 года. В его стенах сегодня обу-
чаются 610 учеников, учителей здесь 
больше 100 человек, в том числе по-
стоянных — 55. 

Понятно, что здесь опытные пе-
дагоги натаскивают будущих ученых 
не только в математике и физике. Есть 
совершенно разные специализации, 
которые появились в последнее вре-
мя: геномный инженер, нейротехнолог, 

нейромоделист. 
Видимые наночастицы, клонирова-

ние белков, фенотипический скрининг 
— то, во что раньше не верилось, можно 
уже сегодня увидеть в уникальных ла-
бораториях физтеха.

Региональный бюджет не экономит 
на будущих научных светилах. Так, в 2013 
году область выделила на приобретение 
оборудования 43 млн рублей, год спустя 
еще более 2 млн.

Неудивительно, что ученики яв-
ляются участниками (и, как правило, 
победителями) всевозможных Все-
российских олимпиад по точным нау-
кам. В частности, в 2016 году команда 

Московской области, в составе которой 
были ученики лицея, завоевала золотые 
медали на 17-й Всероссийской команд-
ной олимпиаде по информатике и про-
граммированию в Санкт-Петербурге. В 
нынешнем году лицей признан «Лучшей 
школой Московской области» по каче-
ству образования.

Да что там в науках! Не так давно 
в Подмосковье проходил спортивный 
турнир среди школьников, участвовала 
и команда этого лицея. «Уж здесь-то мы 
точно проиграем!» — думали в дирекции. 
А команда заняла... 1-е место.

Как говорится, талантливый чело-
век талантлив во всем. 

Андрей Воробьев проверил готов-
ность к открытию построенного в Долго-
прудном общежития физтех-лицея со 
спортивным корпусом.

Готовность, можно сказать, номер 
один. Обычно общежития называют 
кратко «общага». Однако этот объект 
таким словом назвать язык просто не 
поворачивается. Судите сами: трехэ-
тажный корпус рассчитан на 300 учени-
ков с 14 по 18 лет. Здесь же, со школьни-
ками, живут учителя и преподаватели. 
Огромный зал для самоподготовки, на 
каждом этаже столовая, прачечная и 
гладильная комнаты, медпункт. Чтобы 
тело и душа были молоды, в общежитии 
лицея созданы все условия для занятия 
спортом. Прекрасный гимнастический 
зал и секции восточных единоборств, 
площадки для проведения спортивных 
игр. С 1 сентября общежитие примет 
130 «новоселов» со всех концов Рос-
сии. Понятно, что проживание здесь 
бесплатное. 

Губернатор тепло поздравил 
первокурсников, подчеркнув, что «они 
прошли жесткий отбор». И напомнил, 
что в Московской области находятся 
8 из 13 российских наукоградов. Вы-
пускникам физтеха будет где приложить 
свои знания и заявить о своих научных 
амбициях. 

С ам Мо сковск ий физико-
технический институт в особом пред-
ставлении не нуждается. Лет, наверное, 
30 назад о нем был снят художествен-
ный фильм «Переступи порог». О моло-
дом даровании, после окончания школы 
поступавшем в физтех и на приемных 
экзаменах своими глубокими позна-
ниями удивлявшем даже выдающихся 
академиков. 

Да, такой он, МФТИ. Ведущий вуз 
России по подготовке высококвалифи-
цированных специалистов по передо-
вым направлениям науки и техники. 
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 Основан вуз был в 1951 году 
академиками и нобелевски-
ми лауреатами Петром Ка-
пицей, Львом Ландау и др. 
Сегодня он готовит спе-

циалистов на 11 факультетах, здесь 
работают более 120 кафедр. За эти годы 
из стен института вышло 39 000 вы-
пускников, которые не затерялись где-
то на научной периферии. 193 из них 
ст а ли ака дем икам и и ч лен-
корреспондентами РАН, 6000 докторов 
наук, 17 000 кандидатов наук, два но-
белевских лауреата. Еще есть летчики-
космонавты, федеральные министры и 
даже один губернатор.

Уникальная  
научная база
Карьерный рост выпускников не 

случаен. Система физтеха нацелена 
на отбор самых талантливых абитури-
ентов, вовлечение студентов в научный 
поиск под руководством выдающихся 
ученых в своих базовых организациях. 
А их в МФТИ больше 100: институты 
РАН, компании «Яндекс», Сбербанк-
технологии.

Да и собственная научная база 
МФТИ, надо отдать должное, самая 
современная. Взять традиционный 
лабораторный корпус. Он капитально 
отремонтирован и отреставрирован 
в 2013 году. Здесь собрано все для 
подготовки физиков: лаборатории экс-
периментальной и ядерной физики, 
квантовой макрофизики, инновати-
ки, центры образования и разрабо-
ток ЦФО, развития ИТ-образования, 

совместная лаборатория МФТИ-
Самсунг.... 

В 2015 году открылся биокорпус 
— научно-инжиниринговый комплекс в 
области живых систем, построенный в 
рамках стратегии «Фарма-2020».

23 ноября 2017 года вступил в строй 
новый учебно-лабораторный корпус 
«Физтех. Арктика» площадью 11 тыс. кв. 
м. Здесь для подготовки кадров также 
есть вся необходимая инфраструкту-
ра: инжиниринговый центр по трудно-
извлекаемым полезным ископаемым, 
лаборатории Института арктических 
технологий МФТИ, Центр экстремаль-
ной медицины, современные учебные 
классы и лекционные аудитории.

Уникальность представленных 
на площадке физтеха лабораторий 
сложно переоценить. Для увлеченных 
наукой ребят есть все возможности во-
плотить свои смелые идеи в реальные 
разработки. 

Владимир БЫКОВ.

Первая роль: 
в фильме 
«Отряд».

Спектакль «Пять 
вечеров». С Евгенией 

Симоновой. Со Станиславом 
Говорухиным.

НАУЧНАЯ БАЗА 
ФИЗТЕХА
■  ЛАБОРАТОРНЫЙ 

КОРПУС
Инфраструктура: лаборато-

рии экспериментальной экономи-
ки, ядерной физики и квантовой 
макрофизики, инноватики, центры 
образования и разработок ЦФО, раз-
вития ИТ-образования, совместная 
лаборатория МФТИ-Самсунг.

■ «ФИЗТЕХ. БИО»
Инфраструктура: исследова-

тельские и внедренческие лабора-
тории Центра живых систем и био-
фарминжиниринга, Физтех-школы 
биологической и медицинской 
физики.

■ «ФИЗТЕХ. АРКТИКА»
Инфраструктура: инжинирин-

говый центр по трудноизвлекаемым 
полезным ископаемым, лаборатории 
Института арктических технологий 
МФТИ, Центр экстремальной меди-
цины, современные учебные классы 
и лекционные аудитории.

Губернатор Московской области Андрей Воробьев проверил 
готовность к учебному году физтех-лицея в Долгопрудном

ФИЗТЕХ: ОТ ЛИЦЕЯ ДО АКАДЕМИКА
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— Елена Григорьевна при разделе 
имущества указала на то, что ей нужны 
абсолютно все редкие книги из кол-
лекции Петросяна. Когда я прочитал 
названия книг, то удивился, зачем ей 
понадобились книги по спиритическим 
учениям или оккультным наукам? Она 
ведь позиционирует себя как высоко-
духовного человека — сама признается 
в этом.   

— Эти книги представляют ма-
териальную ценность?

— Не думаю, что они представляют 
сверхматериальную ценность. Скорее, 
они представляют художественную цен-
ность, все они изданы в начале про-
шлого века и позапрошлого. 

— Может, Степаненко решила 
заняться колдовством?

— Я уже не знаю, кто и чем решил 
заняться, но про Евгения Вагановича 
могу сказать, что он точно не пытался 
проводить какие-то манипуляции по 
этим книгам. Он ведь коллекционер, 
поэтому они ему дороги. И мысль о том, 
что все это может быть распродано, 
вводит его в расстройство. У него ведь 
огромная коллекция старинных книг. 
Не буду называть количество, но по-
верьте, их очень много. И не все они о 
спиритизме и об оккультизме. 

— Возможно, эти книги дороги 
и Степаненко?

— По словам Петросяна, Елена 

Григорьевна не любила особо читать 
книги, даже не открывала их. 

— Она хочет отобрать опреде-
ленные книги?

— Она требует все книги, все кар-
тины, все иконы, все деньги.

— Даже каких-то клоунов хочет 
забрать? 

— Да, она требует оставить ей ста-
туэтки в виде клоунов и видео с высту-
плениями юмористов прошлого века.  
Хотя раньше, когда она еще жила в браке 
с Евгением Вагановичем, не проявляла 
интереса ко всем этим вещам.  

— Правда, что Степаненко по-
просила отдать ей и наручные часы 
супруга?

— Да, мужнины аксессуары она 
тоже решила поделить. В иске Елена 
Григорьевна указала, чтобы коллекцию 
часов Петросяна передали ей. 

— Большая коллекция?
— Речь идет о двух наручных часах, 

которые носит Евгений Ваганович. 
— Свои же украшения и аксес-

суары она оформила как подарки, 
чтобы не делить их ни с кем? 

— По нашей информации, именно 
так она и сделала.  Нас это удивило. Пе-
тросяну в голову не приходило просить 
суд поделить ее украшения. Это даже 
не обсуждалось. Евгений Ваганович 
только улыбнулся, когда узнал, что Елена 
Григорьевна решила, что он способен 
отнять у нее все эти вещи. 

— Мне кажется, Степаненко 

требует отдать книги из вредности. 
Таким образом желает насолить 
супругу?

— Когда мы говорили на кухне о 
разделе имущества, то я просил Елену 
Григорьевну указать, что ей нужно, что 
для нее ценно и какие вещи должны 
перейти к ней.  Тогда она ответила, что 
финансовая сторона ее не интересует. А 
потом мы прочитали иск, где она указа-
ла, что хочет отобрать практически все. 
Не знаю, вредность это или расчет.

— Следующее заседание состо-
ится 6 сентября, о чем там пойдет 
речь? 

— Степаненко подала иск о рас-
торжении брака. Евгений Ваганович не 
возражал. Но Елена Григорьевна решила 
объединить дело о расторжении брака и 
раздел имущества в одно производство. 
Этот процесс может занять годы.  Мы же 
будем требовать, чтобы развод и раз-
дел имущества выделили в отдельные 
производства.  Если Степаненко станет 
возражать, значит, она хочет затянуть 
процесс и не дать Петросяну развестись 
по-быстрому. 

— Зачем ей затягивать брако-
разводный процесс?

— Предполагаю, что она думает 
претендовать еще на часть имущества 
Петросяна в случае его смерти. Если 
брак будет расторгнут, то Елена Григо-
рьевна перестанет быть наследником 
вообще какой-либо очереди. Мы подо-
зреваем, именно по этим соображениям 
она не хочет разводиться.  А вся эта 
скандальная история забирает годы 
жизни Евгения Вагановича.  

 Ирина БОБРОВА.
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БОГЕМА

Андрей ЯХОНТОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Медовая трагедия
Громадные неприятности могут 

возникнуть из-за всего лишь маленькой 
черточки — дефиса!

В далекий районный центр был 
командирован столичный уполномочен-
ный с проверкой отчетности по сбору 
гречишного меда.

Местная газета поместила об 
этом малопримечательном, но весь-
ма значимом для провинциальной об-
ласти факте крохотную заметку. Жур-
налист так прямо и написал: прибыл 
уполномоченный.

Но в корректорском бюро невни-
мательная девушка допустила ошибку 
(можно было бы сказать — пустяковую, 
если бы не трагические события, кото-
рые воспоследовали). Эта девушка, за-
думавшись о чем-то своем (а конкретно 
— о своих взаимоотношениях с автором 
публикации) никак не обозначила пере-
нос: первую часть слова «упол» оставила 
на одной строке, а вторую «номоченный» 
сместила на другую, черточку не по-
ставила. Возможно, сделала это не-
преднамеренно, но есть вероятность, 
что из вредности, поскольку журналист 
обидел ее в личном плане.

Повторно сверявшая текст смен-
щица невнимательной корректорши (в 
редакции очень ответственно относи-
лись к вычитке материалов и штуди-
ровали орфографию и пунктуацию в 
четыре глаза) внесла в очевидно непра-
вильно написанное слово необходимую 
правку. В результате в утреннем номере 
газеты серьезный чиновник, прибывший 

с серьезным поручением, прочитал о 
себе, что он «упал намоченный». Можно 
представить, какой шок он испытал и 
какое заключение составил по вопросу 
заготовки меда.

На этом казус не закончился. В сто-
лице тоже прочитали статью и сделали 
соответствующие выводы: не может 
трезвый человек «упасть намоченным»! 
Значит, он мало того, что наклюкался, 
так еще и обмочился! Нечего сказать, 
лестная характеристика для столичного 
ревизора! Ни в чем не повинного, исклю-
чительно ответственно исполнявшего 
свои обязанности работника уволили.

Некоторое время он пребывал в 
депрессии (оставшись без средств к 
существованию и не имея возможно-
сти кормить семью), а потом за свой 
счет поехал в город, где его оболгали 
и обидели, нашел журналиста, и теперь 
уже тот упал, намоченный собственной 
кровью.

Отмщенной оказалась обиженная 
журналистом корректорша. Убийца 
сел в тюрьму. Дети его остались бес-
призорниками. А поставки меда были 
катастрофически сорваны, население 
недополучило полезный продукт.

Надо быть крайне вниматель-
ным при чтении, а допрежь того — 
основательно изучать грамматику и 
орфографию!

Лицемер  
и физиономист
Лицемер стал лицемером из-за 

собственной ошибки. Он хотел сделать-
ся физиономистом. Полагал: лицемер 
— профессия вроде землемера, потому 
и название похоже.

Изучая науку физиономистики, то 
есть определения характера человека 
по чертам лица, он многое постиг о дву-
ногой породе и наторел, как с помощью 
гримас, ужимок и прочих мимических 
хитростей разгадывать тайные глубины 
и намерения собеседника, а заодно сам 
овладел умением обманывать и пускать 
пыль в глаза.

От мимики до мимикрии — один 
шаг! 

Физиономист, напротив, шел пря-
мой дорогой и не заблуждался каса-
тельно своих устремлений. Он желал 
установить вот именно зависимость 
внешнего от внутреннего, и наоборот 
— диктата очевидного над скрытым. 
Полагал: это очень нужное умение.

Два вышеозначенных индивида 
встретились на жизненном перепутье. 
Взглянули испытующе друг на друга и 
поняли: дуэль неизбежна.

— Я — физиономист, — предста-
вившись, попытался ввести в заблуж-
дение собеседника лицемер.

— Тогда я — Папа Римский, — от-
вечал проницательный читатель лиц.

Лицемер прикинул: в данном слу-
чае лучше не скрытничать и не запи-
раться, и поведал о своем тернистом 
прошлом. Посожалел, что пришлось 
искривить мечты, превратиться в 
прохиндея.

Физиономиста тронула его от-
кровенность, он решил отплатить той 
же монетой:

— Если думаешь, что я счастлив, то 
ошибаешься, — сказал он. — Я полагал 
приносить своим навыком пользу, пре-
достерегать от ошибочных поступков, 
от жуликов, изобличать негодяев… Но 
мои тончайшие наблюдения и выводы 
оказались абсолютно невостребован-
ными и даже опасными для меня самого. 
То, что я глаголил, вызывало неприятие, 
раздражение, а иногда общественное 
осуждение, но не тех, кого я изобли-
чал. Меня клеймили за клевету, оговор, 
оскорбление должностных бонз… И в 
результате запретили заниматься лю-
бимым делом. Отлучили от призвания. 
Сущая мука: видеть в чертах какого-
либо министра ослиные или козлиные 
признаки и не позволять себе искренних 
умозаключений. 

— Вас послала мне сама судьба, 
— возликовал лицемер. — Я помогу 
вам, а вы мне!

И они создали совместное пред-
приятие — эдакое бюро социологическо-
физиономических исследований. 
Торговали объективными справками: 
портретизировали и психологизирова-
ли бизнесменов, политиков, звезд шоу-
бизнеса, корректируя эти выкладки при-
менительно к собственным интересам. 
То есть физиономист исполнял свою 
работу честно, а лицемер ее доводил до 
нужной кондиции и ею манипулировал. 
Мог исключительно честного назвать 
вором, а бандюгу — светочем. 

Параллельно оба специалиста 
учредили еще и расследовательскую 
контору. Занимались частным сыском, 
вычисляли преступников по методу 
Ламброзо. Отбоя от клиентов не было. 
Лицемер и физиономист процветали. 
А потом привлекли к сотрудничеству 
еще и гороскопщика. Тут дело вовсе 
пошло на ура. 

Будущее
Мальчик зачерпывал совком песок 

и пускал пыль по ветру.
— Будет депутатом, — предрек 

мой друг.
Девочка переливала воду из ве-

дерка в ведерко.
— Будет депутатшей, — сказал 

мой друг.
Юноша ковырял в носу.
— Не миновать ему пробиться в 

Думу, — заявил мой друг.

Девушка наводила марафет перед 
зеркалом.

— Стоять ей на трибуне, — сказал 
мой друг. — И вообще: если кто-то за-
нимается чем-нибудь бессмысленным, 
быть ему во власти.

Бог
Утром я делаю зарядку на све-

жем воздухе. Приседаю, развожу 
руки в стороны, совершаю наклоны 
туловища. И замечаю: по травинке 
близ моих кроссовок ползет жучок. 
Он торит путь, не обращая внимания 
на мои телодвижения и грозящую ему 
опасность (а то и гибель от моей обу-
ви). Не обладай я непревзойденной 
остротой зрения — мог бы наступить 
на букашку. Будь я жесток — и во-
все раздавил бы ее из вредности и 
злобы. Но душа широка, а ум всеох-
ватен. Остается лишь посожалеть о 
насекомом, которому невдомек мои 
задачи и цели. Не дозреть существу 
с сантиметровым кругозором до со-
ображения высшего порядка, коими 
руководствуюсь я: сохранить гибкость 
суставов, эластичность мышц, тем 
самым продлив свое бытие.

Потом я отправляюсь на прогулку 
в лес. Надо мною реет комар. Вся его 
философия — насытиться моей кровью. 
Других приоритетов у него нет. Он вооб-
разить не способен, какие грандиозные 
мысли текут в моей голове. О запущен-
ной экологии, отравленной воде, вы-
рубленных понапрасну деревьях, за-
стреленных впустую в целях борьбы 
со свиным гриппом кабанах. Если бы 
эта писклявая летающая гнида хоть на 
секунду могла дозреть до моей глобаль-
ности, она близко не приблизилась бы 
к носителю не только вожделенной ею 
крови, но и громадного интеллекта.

Комар садится мне на плечо. Я без-
жалостно прихлопываю его.

Вечером я председательствую на 
заседании ученого совета в институте, 
который возглавляю. Тупицы, подни-
мающиеся на трибуну, городят чушь. 
Слушать их невыносимо. Они пьют 
мою кровь в переносном, не комари-
ном смысле, испытывают терпение, по-
глощают финансы, которые я для них 
выколачиваю в инстанциях, пожирают 
время и силы. Разве для того, чтобы 
тратиться на идиотов, я делаю зарядку 
утром и совершаю моционы днем? Ко-
нечно же, нет: я предназначен для куда 
более высокого подвижничества. Но вот 
беда: будто комаров, этих ничтожеств 
не прихлопнешь. Максимум что могу: 
уволить бездарей. Однако такой шаг 
спровоцирует еще больший расход сил 
и нервной энергии: уволенные начнут 
канючить, подавать апелляции и скан-
далить. Единственное, что меня может 
спасти: изменение политической ситуа-
ции в целом, приход к власти в стране 
диктатора, хунты, тогда расправиться 
с неугодными станет легче — хватит 
коротенького доноса или намека на их 
неблагонадежность.

Полночью я беседую с женой. 
Она не понимает, о чем я говорю. Но 
зловредности в ней нет. Напротив, она 
жалеет меня — недооцененного, недо-
понятого, стареющего. Другую такую 
слушательницу надо поискать. Я мог 
бы с ней расстаться. Есть претендент-
ки на мою кандидатуру гораздо более 
эффектные и оборотистые, чем она. 
Но кровопийц вокруг и без них более 
чем достаточно.

Во сне я вижу ангелов. Они толкут-
ся возле меня, хлопают крыльями, как 
сизари, стараются протиснуться к мое-
му благоволению. Я так бы и прихлопнул 
их, мокрого места не оставив, но раз-
даю поручения, задачи, поощрения, 
нагоняи. Надо выправлять экологию, 
восстанавливать леса, хотя это поро-
дит новые тучи гнуса. Надо вразумлять 
людей и потчевать их манной. Сил на 
все это нет.

Пробудившись, я натягиваю тре-
ники и выхожу на зарядку. 

УПАЛ НАМОЧЕННЫЙ
Новеллы к 1 сентября — о необходимости 

учиться и овладевать знаниями

“Московский коМсоМолец”    
1 сентября 2018 года  

РАЗВОД ПЕТРОСЯНА УПЕРСЯ...

Нелли Кобзон рас-
сказывала мне, что их 
с Иосифом дети по-
лучили великолепное 

образование. 
— Дочка с отличием окончила МГИ-

МО, и мы думали, что у нее будет блиста-
тельная карьера, потому что она очень 
грамотная, харизматичная, волевая. Но 
так получилось, что она на последнем 
курсе института выскочила замуж — 
сразу же они стали ожидать ребенка. 
Но Наташа клятвенно пообещала, что 
принесет нам к рождению дочери ди-
плом. И принесла диплом с отличием, я 
его храню в сейфе, потому что так слу-
чилось, что по жизни она стала очень 
хорошей матерью, прекрасной женой и 
замечательной дочерью.

У Натальи три дочери: Идель Рап-
попорт (род. 1999), Мишель Раппопорт 
(род. 2000), Орнелла-Мария Раппопорт 
(род. 2004), и сын Ален-Джозеф Раппо-
порт (род. 2010). 

Ее муж — гражданин Австралии 
юрист Юрий Раппопорт.

— Меня воспитывал отчим по фа-
милии Раппопорт — так вот, они тоже 
Раппопорты, — рассказывал мне про 
семью, в которую отдал дочь, Кобзон. 
— Выходцы из Белоруссии.

— Мы очень подружились во время 
тех наших гастролей, — добавила Нелли 
Михайловна, — они очень сердобольные 
люди, у них замечательный дом преста-
релых, и они прекрасно воспитали своего 
парня.

Нелли и Иосиф Кобзон рассказы-
вали мне и историю знакомства своей 
дочери с будущим супругом.

— Своевольная, упрямая, очень 
сильная, бескомпромиссная, еще юно-
шеский максимализм присутствовал, 
— делилась Нелли Кобзон воспомина-
ниями. — И мне всегда казалось, что ей 
будет сложно найти спутника жизни. А 
мы тем временем были на гастролях в 
Австралии, и нас там сопровождал мо-
лодой человек. Когда он нас встречал — 
такой загорелый, красивый, спортивный, 
высокий, на белом старинном «Роллс-
Ройсе», такой открытый кабриолет 57-го 
года, сумасшедшие белые лилии... — я 
подумала: «Боже! Какой парень! Вот бы 
он был мужем нашей дочери!» И когда мы 
приехали в гостиницу, Иосиф мне теми 
же словами говорит то же самое. У нас 
в жизни, кстати, бывает очень много мо-
ментов, когда мы думаем абсолютно об 
одном и том же и проговариваем одними 
и теми же словами одно и то же — на-
столько наши мысли совпадают.

...Тут надо отвлечься и сказать, что у 
наших детей всю жизнь была няня. Про-
стая русская женщина из Рязанской об-
ласти, дети ее обожали, хотя она была 
очень строгая. Когда наша няня умерла, а 
ей было уже 95 лет, мы поехали в Ленин-
град ее хоронить, и дочка так убивалась, 
что просто укладывалась к ней в могилу. 
И на 40 дней она снова отправилась на 
кладбище, а когда вечером прилетела 
в Москву, то аккурат в тот же вечер по-
знакомилась со своим будущим мужем 
— тем самым парнем, что сопровождал 
нас на гастролях. И как искра между ними 
пролетела! И у Наташи в голове сложи-
лась мысль, что это няня прислала ей 
мужа. Вот так все и получилось. И мы 
очень рады, что этот выбор дочери со-
впал с нашим выбором.

Рассказывала Нелли Кобзон и про 
личную жизнь сына:

— Сын рано женился, и появилось 
сразу двое детей, ему пришлось уйти с 
концертной работы, потому что приходи-
лось гастролировать по 9–10 месяцев в 
году — не получалась тогда нормальная 
семейная жизнь. И ему приходилось за-
рабатывать, чтобы прокормить семью, 
потому что его отец в этом отношении 
всегда ставил все на свои места: у тебя 
семья, дети, ты должен сам их обеспе-
чивать, ты мужчина.

Первый брак сына Кобзона Андрея 
с моделью Екатериной Полянской слу-
чился, когда молодым людям было всего 
лишь по двадцать два года, до этого два 
года они жили гражданским союзом. 
Нелли Кобзон рассказывала мне, что на 
ее вопрос сыну: «Почему такой выбор?» 
— Андрей ответил: «У меня два аргу-
мента: во-первых, я ее очень люблю, а 
во-вторых, она очень похожа на тебя. Где 
я еще найду девушку, которая так похожа 
на тебя?» В 1999-м у молодых родилась 
дочь Полина, в 2001 году — Анита. Брак 
продлился до 2006 года. 

О своей девушке Анастасии Цой, 
которая стала его второй женой, Андрей 
рассказал дома не сразу, только тогда, 
когда молодые уже ждали ребенка. На 

свет в 2008 году появился сын Михаил. 
Приехавший на выписку внука Кобзон 
тогда поразил всех тем, что организовал 
на мероприятие... настоящего медведя. 
Иосиф Давыдович был очень счастлив — 
Михаил стал первым его внуком. Через 
два года сына родила и Наталья, маль-
чика назвали в честь деда.

Иосиф Кобзон был очень доволен 
своими детьми и внуками.

— Дочь окончила МГИМО, сын 
— юридический университет, — рас-
сказывал он мне в интервью к своему 
восьмидесятилетию, — две внучки стали 
студентками: одна, Полина, теперь учит-
ся в МГУ, вторая, Эдель, — в универси-
тете в Лондоне. Остальные растут. Я не 
культивирую пение среди внуков, но одна 
у меня очень талантливая девочка — Ми-
шелька. Ей нравятся серьезные песни, 
она поет Булата Окуджаву, «Журавли», 
серьезные произведения. И очень хо-
рошо поет.

Нелли и Иосиф Кобзон в свое время 
рассказывали мне в подробностях, как 
росли, воспитывались и обучались их 
собственные дети: 

— Дети сперва росли в обычных 
детсадах, в обычной школе... Но потом 
так получилось, что мы дочку отправили 
в 13 лет учиться в Америку. Были 90-е 
— лихие времена, мы опасались за их 
судьбу и поэтому отправили дочку в 
Калифорнию, в частную школу. Ранчо, 
лошади, бассейны, класс по последнему 
слову техники — все это было, но она 
оказалась на какое-то время в одиноче-
стве, в изоляции, в англоязычной среде. 
Конечно, ей было тяжело. И она мне все 
время припоминает это, говорит: «Мама, 
как ты могла?!» А я отвечаю: «Поэтому 
ты сегодня человек мира, ты прекрасно 
знаешь языки: английский, французский, 
испанский, а если бы этого не случилось 
— не случилась бы твоя свободная про-
грамма жизни». Может быть, она в чем-то 
права, но что теперь об этом судить — так 
сложилось. Вот она меня иногда этим 
попрекает...

— Сын тоже учился в Лос-Анджелесе, 
в музыкальном колледже, — им препо-
давали музыканты, работающие в Гол-
ливуде. Потом окончил юридическую 
академию. Он с 16 лет работает, потому 
что отец к нему всегда был очень строг. 
Начинал в оркестре у Саши Буйнова — 
вообще-то он барабанщик, ударник. Ра-
ботал с Володей Пресняковым, Сергеем 
Мазаевым, группой «Воскресение», со 
всеми музыкантами по-прежнему дру-
жен, не прекращает заниматься вокалом, 
играет. Когда был концерт, посвященный 
20-летию группы «Воскресение», — он 
весь концерт проиграл на барабанах. 
Мы с его отцом все это время просидели 
в зале. И я так нервничала, так пере-
живала, так гордилась за его выступле-
ние! К сожалению, музыка не стала его 
профессией, но осталось хобби на всю 
оставшуюся жизнь.

Иосиф Кобзон говорил, чем осо-
бенно радуют его сын и дочь:

— Наташа четверых детей подняла, 
в Англии дом построила, летнюю рези-
денцию, здесь дом. Сын тоже труженик. 
Ресторан у него на Арбате. Хотя был му-
зыкантом, потом вдруг начал заниматься 
бизнесом. Еще строительство у него, 
центр хочет построить. Не пьяница, не 
бездельник, троих детей родил. Моло-
дец! Я доволен своими детьми. Прошли 
они этот тяжкий период тинейджерский 
спокойно, без ущерба: ни наркоты, ни 
алкоголя, ни курения — ничего. 

Рассказывал мне Иосиф Кобзон и 
про нажитое им имущество.

— Мне сейчас уже восемьдесят 
исполняется, и мне не стыдно сказать 
вслух, что за всю жизнь у меня не было 
ни одного метра государственной пло-
щади. Кроме общежития. После была 
коммунальная квартира, где я снимал 

комнату, потом первая кооперативная 
квартира, потом вторая и так далее. 

— К тому времени, когда мы поже-
нились с Нелли, у меня была коопера-
тивная двухкомнатная квартира на 1-м 
этаже, 24 метра. Я там поселил маму, 
отчима — он ушел из жизни в 1970 году, 
а мы поженились в 1971-м, — и сестру. И 
надо же было так случиться, что мы от-
метили наше бракосочетание 3 ноября, 
а сестра — 6 ноября. И сестра въехала 
с мужем в эту же квартиру; она жила в 
одной комнате с мамой, а я с Нелли — в 
другой. И тогда мой друг, ныне академик, 
профессор Палеев Николай Романович 
сказал: «Ну что вы так будете мучиться? 
Приходите ко мне в клинику — я вам па-
лату выделю больничную. И пока вы не 
найдете себе пристанище — поживите 
там». Так и вышло: он выделил нам в кли-
нике палату, разрешил крючок повесить 
изнутри, и мы жили там какое-то время, 
пока я не приобрел нам кооперативную 
3-комнатную квартиру. 

Рассказывал Иосиф Кобзон и исто-
рию появления у него нынешней заго-
родной резиденции, а некогда просто 
дачи. 

— Когда должна была появиться 
на свет любимая доченька Наталья, я 
набрал в долг денег — у Роберта Рож-
дественского, у Оскара Фельцмана, да 
много у кого наодалживал, — и купил в 
1976-м в Баковке дачу. И пока Нелли ожи-
дала появления нашей дочери Наташи, я 
неистово колесил по Советскому Союзу 
— зарабатывал, чтобы рассчитаться за 
эту свою летнюю резиденцию, в которой 
мы по сей день обитаем. Дача, правда, 
была переделана, реконструирована, 
но тем не менее где мы первый раз по-
лучили возможность жить, там и живем 
по сей день.

В своем последнем интервью Ио-
сиф Кобзон все в своей жизни расставил 
по местам: 

— В третий раз я женат; первые два 
брака были неудачными, я считаю. И 
первым браком, и вторым — по три года 
— я был женат на актрисах. С Людмилой 
Марковной Гурченко много было хоро-
шего, памятного. Но она мужик была. По 
характеру. Царство ей небесное. Она 
— на съемку, я — на гастроли, это не 
семья была. С Вероникой Кругловой та 
же самая ситуация. А потом я женился 
на простой девушке, и 46 лет мы вместе. 
46 лет! Она настоящая жена, хозяйка, 
настоящая бабушка, мать. Во всем на-
стоящая! Я ее очень люблю. Когда мне 
плохо, я думаю только о ней. Когда она 
рядом, мне гораздо легче...

У меня есть семья, дети, вну-
ки, друзья, работа. Есть летняя ре-
зиденция, зимняя, квартира есть. 
Дети ездят по всему миру, дочка с 
мужем живут в Англии. Я ни от чего 
не страдаю, считаю себя счастливым 
человеком. Я все увидел, все познал. 
Все у меня есть. Ничего больше не 
нужно.

РАВВИН РАССКАЗАЛ,  
цКАК БУДУТ ХОРОНИТЬ 
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31 августа стало известно, 
что Иосифа Кобзона похо-
ронят по еврейским тради-
циям. По словам главного 
раввина столицы Пинхаса 

Гольдшмидта, на кладбище произнесут 
молитву Кадиш на иврите, тело в саване 
с закрытым лицом и в гробу опустят в 
землю, и каждый, кто хочет, в конце це-
ремонии бросит кусочек земли. Пре-
зидент Российского еврейского кон-
гресса Юрий Каннер заявил, что на 
похороны артиста придут все раввины, 
которые в этот момент будут в Москве. 
О том, какие именно еврейские тради-
ции надо соблюдать при похоронах, 
«МК» узнал у раввина Московской ев-
рейской религиозной общины в Отрад-
ном «Даркей Шалом» Довида Карпова, 
участвовавшего в свое время в похоро-
нах матери Иосифа Кобзона. 

— Прежде всего должны быть со-
блюдены две основные вещи. Если чело-
век был евреем и завещал, чтобы его по-
хоронили в соответствии с традициями 
своего народа, то его, во-первых, долж-
ны похоронить на еврейском кладбище. 
Таких кладбищ в Москве и окрестностях 
несколько. Во-вторых, ни в коем случае 
нельзя кремировать. Одно из основных 
требований еврейской традиции за-
ключается в том, чтобы тело целиком, 
желательно без вскрытия, было предано 
земле. На самом деле в наше время есть 
еврейское похоронное бюро, которое 
берет всю ритуальную часть на себя: 
омовение (тагара), одевание покойно-
го (тахрихин) — речь идет не о саване, 
а, скорее, о специальном ритуальном 
облачении. Во время прощания на по-
койном может быть обычная одежда, 
но потом его омывают и облачают в эту 
ритуальную одежду. Во время прощания 
и когда тело предают земле, читают спе-
циальные молитвы. Близкие родствен-
ники должны соблюдать траур — семь 
дней. Потом мы отмечаем 30 дней со 
дня смерти и годовщину смерти. После 

годовщины траур заканчивается, даль-
ше раз в году мы читаем поминальную 
молитву Изкор.

— Есть такая информация, что 
родственники должны рвать на себе 
одежды во время похорон...

— Да, есть такой обряд, он назы-
вается Крие. Близкие родственники со-
вершают символический надрыв (обычно 
слегка надрезают) одежды. Это нюан-
сы. Главное, что во время этого обряда 
близкие родственники, на которых лежит 
обязанность носить траур, произносят 
благословение «Благословен истинный 
судья» (Барух Даян а-Эмет). Смысл его в 
том, что мы признаем суд Всевышнего и 
у нас нет претензий, что он забрал близ-
кого человека слишком рано, не так, как 
нам бы хотелось. 

— Покойника должны хоронить 
в гробу или без него?

— Конечно, в наше время хоронят в 
гробу. В облачении и без гроба хоронят 
в определенных местах в Израиле, на 
святой земле. Есть обычай, когда удаля-
ют нижнюю доску у гроба (обычно это не 
заметно никому из посторонних), чтобы 
был непосредственный контакт с землей. 
Ведь сказано, что человек прах и в прах 
он должен вернуться. 

— Вы сказали, что хоронить 
нужно на еврейском кладбище. 
Но ведь Кобзона похоронят на 
Востряковском... 

— На Востряковском есть две части 
— еврейская и нееврейская. Там лежит 
его мама, именно на еврейской части. 
Я в свое время принимал участие в этих 
похоронах. И его похоронят именно там. 
Надо отдать должное, он никогда не за-
бывал свои еврейские корни, никогда их 
не стеснялся и не пытался их скрыть. 

Есть заповедь, которая считается 
важной, — проводить человека в послед-
ний путь. Это касается не только близ-
ких родственников. Поэтому, когда меня 
приглашают участвовать в похоронах, 
даже чужие, посторонние люди, я всегда 
стараюсь это сделать, просто потому что 
это моя религиозная обязанность. 

Любовь КУЛЯБКО.

ИСТИННЫЕ ЦЕННОСТИ 
ИОСИФА КОБЗОНА
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Хотя искушенные адепты олдскуль-
ной музыки, продолжающие покло-
няться только легендам, как идолам, 
давно вздыхают, что время «титанов» 
прошло, новая эпоха все-таки вскор-
мила своих стадионных героев. Куль-
турное пространство, конечно, се-
годня сегментировано, музыканты и 
поклонники разбиваются по кучкам, 
мейнстрим часто воспринимается 
как негативный термин, не имеющий 
отношения к искусству, однако в этом 
бурном течении можно увидеть и 
настоящих «золотых рыбок». Ну, или 
в данном случае — тех, кто именует 
себя мифическими существами.

У же одним своим названием эти артисты 
призывают слушателей — «представь 
себе драконов» (так оно переводится 
на русский). Музыканты говорят, что 

переставили несколько звуков и букв в опре-
деленных словах и составили анаграмму, рас-
шифровать которую могут только они сами. 
Однако любовь публики им удалось завоевать 
не столько оригинальностью мышления и 
умением загадывать неразрешимые загадки, 
сколько музыкальной изобретательностью, 
упорством и трудолюбием. Все началось в 
2008-м в Городе грехов Элвиса и Фрэнка 
Синатры, Лас-Вегасе (в этом году команда от-
мечает первую серьезную круглую дату, так 
что тур стал еще и юбилейным). Тогда юный 
студент Дэн Рейнольдс сколотил бэнд вместе 
со своим другом Уэйном Сермоном (кстати, 
именно они двое и остались единственными 
старожилами в нынешнем составе), другом по 
колледжу барабанщиком Эндрю Толманом и 
его женой Бриттани (клавиши и бэк-вокал). 
Любопытно, что Дэн, хоть и был с раннего 
детства человеком-оркестром, играющим 
на фортепиано и других инструментах, ни-
когда не задумывался о том, чтобы серьезно 
связать свою жизнь с музыкой. Собственно, 
и в колледж он поступил ради того, чтобы в 
будущем пойти на службу в ФБР (такой была 
изначально его мечта), однако коллектив как 
будто родился сам собой. Сначала парни 
исполняли каверы старых добрых рокеров, 
потом стали сочинять авторские песни и, как 
потом вспоминал Рейнольдс, хобби выдви-
нулось на передний план, тем более особых 
успехов в учебе добиться ему не удалось. 

Тогда вместе с Уэйном они решили 
взять быка за рога и стали двигаться к успе-
ху любыми доступными способами. Ребята 
не мнили себя прирожденными звездами, 
играли где была возможность — по барам, на 
местных студенческих вечеринках. Эндрю и 
Бриттани довольно быстро ушли из состава, 
решив, что предпочитают тихую семейную 
жизнь бурной рок-н-ролльной, после чего к 
проекту присоединились басист Бен Макки и 
барабанщик Дэниэл Платцман (друг Сермона 
по музыкальному колледжу Беркли, который 
он окончил). Imagine Dragons старались не 
пропускать ни одного местного конкурса 
независимых команд. Звездным часом стал 
Las Vegas Festival, где они выступили перед 
30 000 зрителей и взорвали толпу. После 
этого журнал Las Vegas Weekly назвал их 
лучшей инди-группой 2010 года, а в 2011-м 
другое издание, Vegas Seven, отметило их 
дебютную мини-пластинку «Hell and Silence» 
как лучший альбом года. В 2012-м вышла 

первая полноценная работа — «Night Visions», 
занявшая второе место в рейтинге Billboard 
200. Еще до ее выхода группа выпустила ряд 
синглов для других проектов, в том числе 
саундтреки к фильмам «Голодные игры: И 
вспыхнет пламя», «Трансформеры: Эпоха 
истребления» и композицию «Warriors» к чем-
пионату мира по игре League of Legends.

Не случайно артистов сразу стали рвать 
на части представители кино и игровой инду-
стрии. Им даже можно было не придумывать 
композиции специально под сайд-проекты, 
достаточно было просто использовать песни, 
созданные для группы, — все они эмоциональ-
ные и атмосферные. И несмотря на то что их 
творчество характеризуют как поп-рок, в 
нем нет упрощений, часто свойственных 
для такого направления. В каждой — свои 
мелодические и ритмические приемы, тонко 
и точно подобранные. Однако сами испол-
нители уверены, что главный «крючок» — это 
тексты. Особенность коллекти-
ва в том, что их придумывают 
вместе все участники, а 
Дэн утверждает, что, как 
только строчки готовы, 
в голове у него тут же 
рождается сюжет бу-
дущего клипа. Один из 
последних на новую 
песню «Next to Me», 
вышедший в феврале 

2018-го, — история о любви, ошибках и их 
исправлении, возможности что-то изменить. 
Кстати, критики отметили, что это первая 
откровенно любовная композиция Imagine 
Dragons за всю их дискографию. Собственно, 
и анонсировали выход в День всех влюблен-
ных, выложив в соцсети обложку с изобра-
жением влюбленной пары и надписью «2/21 
начнется эволюция». Главной идеей видео 
стало то, что прощение может заслужить 
каждый, даже тот, кто совершил, казалось бы, 
непоправимое. Главный герой в исполнении 
Рейнольдса случайно убил человека и ждет 
смертной казни. Его жену сыграла настоящая 
супруга музыканта актриса Эйжа Волкман, 
а в качестве второстепенных персонажей в 
работе приняли участие и другие «драконы». 
Хотя это была первая история о любви, тема 
сострадания всегда была близка Дэну. В се-
редине московского концерта он признался: 
«Два года назад мне поставили страшный 
диагноз — депрессия. Но видите, я вылечился. 
Если вы страдаете от этой болезни, пожа-
луйста, не жалейте никаких денег, найдите 
хорошего специалиста, который поможет 
вам. Помните, это еще не конец. И об этом 
надо не бояться говорить открыто». 

Казалось, все прошедшее выступле-
ние, каждый жест и каждое слово были 
откровением, хотя поклонники, не про-
пускающие ни одно шоу любимцев, по-
доброму хихикая, отмечали, что некоторые 
реплики, вроде «сегодня самый крутой кон-
церт, который у нас когда-либо был», «какая 
прекрасная ночь», «мы все вместе», артист 
повторяет из раза в раз. Но усомниться в их 
искренности никому не пришлось. Образ 
Рейнольдса на сцене (он вышел к многоты-
сячному залу в одних шортах, разве что не 
босиком) — как метафора: он не стесняется 
внутренне обнажаться перед своими слу-
шателями, делиться с ними чем-то важным и 
личным. Они не остаются в долгу: лидер ко-
манды постоянно повторяет, что восхищен 
фан-артом, который создают для него и его 
коллег поклонники, причем подчеркивает, 
что многие подарки, сделанные своими ру-
ками, присылают именно из России (в знак 
уважения в финале шоу барабанщик поднял 
над головой российский флаг). Программе 
Evolve World Tour, которую исполнители на 
этот раз подготовили для слушателей, дал 
название их последний альбом «Evolve». 
C этой пластинки они исполнили треки 
«Whatever It Takes», «Yesterday», «Walking 
the Wire», «Next to Me», «I’ll Make it Up to 
You», «Rise Up», «I Don’t Know Why», «Mouth 
of the River», «Thunder» и главный хит «дра-
конов» «Believer», которым они выстрелили 
под занавес. Не обошлось и без более 
олдскульных хитов, вроде одного из пер-
вых «I Bet My Life». Его вместе с «Born to 
Be Yours» и «Amsterdam» команда сыграла, 
неожиданно переместившись с большой 
сцены на небольшой островочек в центре 
стадиона, подсвеченный огнями, после чего 
Дэн спустился к людям и прошел сквозь 
толпу, пожимая всем руки. Подобный фокус 
(со сценой-островком) проделывала как-
то несколько лет назад в столице группа 
Brainstorm, как будто превратив огромный 
клубный зал в уютный салон.

Imagine Dragons отдали дань прошлому, 
исполнив кавер на «Every Breath You Take» The 
Police. Им удается соединить существующую 
традицию с чем-то новым, едва уловимым и 
свежим. Хотя, если вдуматься, команда уже не 
так молода, и 10 лет — это все-таки срок. Од-
нако пока на пятки еще не наступают дерзкие 
и юные. Слушатели все никак не нарадуются, 
что и в поколении тридцатилетних появились 
такие, ни на кого не похожие персонажи, 
которые, к слову, способны собрать на ста-
дионе около 70 000 человек, больше, чем 
многие герои из славного прошлого.

Наталья МАЛАХОВА.

Нику Кейву в The Bad Seeds уда-
лось притянуть к себе музыкантов-
самородков, которые не просто 
аккомпанируют ему на концертах, 
а являются полноправными участ-
никами творческого процесса и 
благодаря своей харизме в сочета-
нии с профессионализмом вместе 
создают магию. Один из самых 
ярких участников и старожилов 
команды — мультиинструмента-
лист Уоррен Эллис. Он похож на 
мистического героя из древних 
сказок, славится эксцентричной 
манерой шутить на выступлениях 
и ловко «жонглирует» инструмен-
тальными партиями. В интервью 
«ЗД» перед большим столичным 
концертом, о котором было под-
робно рассказано в «Музыкальных 
хрониках», Уоррен вспомнил, как 
попал с улиц на подмостки рок-
клубов, поразмышлял о том, в чем 
феномен группы Кейва, которой 
он посвятил в итоге жизнь, и что 
помогает коллективу справляться 
с кризисными ситуациями. 

  Уоррен, вы играли во многих группах, 
у вас насыщенный творческий путь. The 
Bad Seeds — главное дело жизни, или вы 
уделяете одинаково большое внимание 
каждому проекту?

  Я всегда был очень пытливым человеком, 
мне никогда не было интересно просто 
упереться в один угол и смотреть в него, 
не замечая вокруг ничего другого. Именно 
поэтому, наверное, я овладел несколькими 
инструментами, экспериментировал, про-
бовал себя в различных направлениях, 
но последние 10 лет я настолько глубоко 
погружен в реальность The Bad Seeds, 
в жизнь группы, что, конечно, она стала 
центром моей творческой вселенной.

  В юности вы выступали на улицах. 
Могли ли вы себе представить тогда, 
что будете играть в экспериментальной 
рок-команде? И вообще, о чем вы тогда 
мечтали?

  Нет, я даже не думал об этом. Я учился 
играть на инструментах, которые в прин-
ципе не очень типичны для рок-музыки, 
— помимо скрипки это флейта, бузуки, ман-
долина... Клавишные и гитара, конечно, уже 
что-то более близкое к жанру, но тем не 
менее. При этом мне всегда хотелось стать 
участником какого-то интересного бэн-
да, но то, что я начал сотрудничать с рок-
группами, было чистой случайностью. 

  Интересен ваш взгляд изнутри: как 
менялись The Bad Seeds с годами? Я 
имею в виду не только музыку, но и ат-
мосферу внутри коллектива...

  Я начал играть с командой в 1995-го, 
до этого у нее уже была целая история. 
Она никогда не двигалась по одной прото-
ренной дорожке, изначала заявила о себе 
как о таком музыкальном «организме», 
который бесконечно трансформирует-
ся, существует в контексте самых разных 
стилей и направлений, поэтому The Bad 
Seeds очень условно можно называть 
рок-коллективом. Знаковым периодом 
было то время, когда участником группы 
был Бликса Баргельд (лидер культовой не-
мецкой команды Einsturzende Neubauten. 
— Прим. авт.). Ему нелегко далось решение 
уйти, но он был вынужден это сделать, 
чтобы уделять достаточно времени своему 
главному детищу. Поворотным моментом 
стал уход нашего мультиинструменталиста 
Мика Харви в 2009-м после 25 лет работы 
в коллективе, где он, конечно, был одной 
из ключевых фигур. Тур нам тогда помог 

завершить гитарист 
Эд Куппер, но он так 
и не вошел в посто-
янный состав. Такие 
трансформации в 
составе были ча-
стью естественного 
процесса. Так или ина-
че, The Bad Seeds — это 
прежде всего личность 
самого Ника. Он и сделал 
группу феноменом. Его энергия, 
идеи, личность и харизма — тот стержень, 
на котором все держится. Поэтому, что 
бы ни происходило внутри коллектива, в 
какие бы экспериментальные дебри нас 
ни заносило, музыка все равно остается 
узнаваемой, со своим ярко выраженным 
характером. Но при наличии лидера воз-
можность раскрыться и проявить себя есть 
у каждого участника, что ценно. И еще мы 
никогда не боимся рисковать, не теряя при 
этом творческой самоидентичности. Про-
бовать что-то новое — это всегда риск, но 
статичность — это смерть для группы.

  Вы помните свою первую встречу 
с Ником и первые впечатления от ра-
боты с ним?

  Мы сначала встретились за ужином, 
и Ник немного рассказал мне о своей 
творческой кухне. Меня это заинтересо-
вало, и тогда он пригласил меня на студию. 
Это был интересный опыт, и мы продол-
жили делать что-то вместе. Я не думал о 
том, что буду постоянно играть в группе. 
Сначала были записи, потом — какие-то 
совместные выступления, а уже через 
несколько лет я погрузился в эту историю 
окончательно, с головой. Все шло своим 
чередом, очень органично.

  The Bad Seeds изначально заявила о 
себе как группа, не похожая на другие. 
Такой она остается уже много лет. В 
чем, на ваш взгляд, ее феномен? 

  Думаю, главная сила коллектива 
— в живых выступлениях, очень 

энергетически мощных, экс-
прессивных, динамичных. 

На них все музыканты сле-
дом за Ником буквально 
физически включаются 
в действие, и зрители 
получают некий «элек-
трический» заряд, ста-
новятся свидетелями 
музыкального ритуала. 

И мы сами никогда не 
знаем, к чему все это 

приведет. Все шоу очень 
эмоциональные и все — 

разные. Ник одновременно 
проявляет себя как талантливый 

актер и человек, который, наобо-
рот, не играет роль, а срывает с себя 
все маски, выходя на сцену, становится 
абсолютно обнаженным. Мне кажется, 
феномен как раз в этой двойственно-
сти, противоречивой гармоничности. И 
мы нашли свою публику. Она открыта, 
интеллектуальна, готова к чему-то экс-
траординарному, к внутренним транс-
формациям. Поклонники отдают нам на 
концертах не меньше энергии, чем мы им. 
Они становятся полноправными участни-
ками происходящего, они создают это 
необычное пространство вместе с нами. 
Это удивительно.

  В 2006 году вы вместе с другими 
участниками группы создали сайт-

проект Grinderman. Почему вы не стали 
развивать эту историю в рамках The 
Bad Seeds, просто не показали ее как 
другую сторону творчества группы?

  Несмотря на открытость эксперимен-
там, нам все-таки не хотелось мешать все 
в одну кучу. После долгих гастролей в 
поддержку альбома «Abattoir Blues/The 
Lyre of Orpheus» в 2004-м Ник вдруг начал 
писать много песен, аккомпанируя себе на 
гитаре, что он довольно редко делает. И 
мы решили: а почему бы не сделать проект, 
отличающийся от того, чем мы занимаемся 
в коллективе? Так появился Grinderman. 
Это был такой шаг в сторону гаражного 
рока. Мы выпустили одноименный дебют-
ный альбом, отправились в тур по Европе 
и Америке, но умудрялись не отвлекаться 
при этом от основной деятельности: на 
следующий год вышла пластинка The Bad 
Seeds «Dig, Lazarus, Dig!»

  Вы с Ником вместе работали над 
саундтреками. Чем отличается про-
цесс создания музыки для кино и для 
группы?

  Да, мы написали музыку к фильмам 
«Предложение», «Как трусливый Роберт 
Форд убил Джесси Джеймса», а в 2009-м 
выпустили вдвоем диск «White Lunar» с на-
шими саундтреками. Когда пишешь музыку 
для кино, ты работаешь на режиссера. И 
если, создавая композицию для группы, 
никогда не знаешь, что получится в итоге, 
то здесь у тебя есть конкретная идея, 
история, которую нужно либо проил-
люстрировать, либо раскрыть с какой-то 
другой стороны. Хотя нужно отдать долж-
ное режиссерам, они предоставляли нам 
достаточно творческой свободы.

  Вам когда-нибудь приходится наде-
вать на сцене маски? Или вы максималь-
но раскрываете себя настоящих?

  Никаких масок. Выходя на площадку, 
мы показываем себя настоящих, даже 
более настоящих, чем в реальной жиз-
ни, где порой социум и происходящие 
события заставляют тебя неосознанно 
закрываться. 

  Случаются ли в группе ссоры, 
конфликты? И как это влияет на 
процесс?

  Бывает всякое, все мы живые люди. 
Когда постоянно находишься вместе на 
студии, в турах, это иногда психологи-
чески тяжело. Конфликты возникают в 
семьях, в дружеских отношениях — это 
неотъемлемая и неизбежная часть жизни. 
Вопрос в том, можешь ли ты увидеть, что 
за всеми этими неурядицами стоит нечто 
большее, то, ради чего стоит двигаться 
дальше. Это то, что в конечном итоге по-
могает разрешить любые противоречия, 
если, конечно, это не кардинально разные 
взгляды на творчество.

  Вы помните свою первую поездку 
в Россию? Чувствуете ли вы различия 
между публикой в разных странах?

  Это было в 1990-х. Я никогда не был до 
этого в вашей стране и отчетливо помню 
свои первые впечатления. Меня поразили 
горящие глаза людей в зале. Я увидел 
перед собой воодушевленную толпу, го-
товую воспринимать каждый звук, каждое 
движение. Российские слушатели очень 
внимательные, вдумчивые, одновременно 
эмоциональные. Четвертая стена между 
ними и нами рушится моментально. Хотя 
удивительно как раз то, что музыка — 
универсальный, международный язык. 
И при всех различиях у поклонников The 
Bad Seeds в разных странах есть много 
общего. Это ощущение витает в воздухе, 
чувствуется некое родство, все они — 
наши единомышленники.

Наталья МАЛАХОВА.
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Этот уникальный объект 
иногда называют подмо-
сковным Стоунхенджем.  

В нескольких сотнях километров 
к югу от столицы на берегу реки 
Красивая Меча возвышается 
странная мегалитическая ком-
позиция: огромный гранитный 
валун приподнялся над землей, 
опираясь на несколько более 
мелких камней-«ножек». То ли 
рукотворное, то ли природное 
творение с незапамятных вре-
мен привлекало людское внима-
ние. Его называют Конь-камень. 
Ему приписывают даже удиви-
тельные свойства воздействия 
на человека. Уже на протяжении 
многих десятилетий идет мол-
ва о том, что всякий взрослый 
представитель сильного пола, 
взобравшийся на Конь-камень 
и пробывший на нем некоторое 
время, может значительно по-
высить свои мужские кондиции. 
Что же касается женской поло-
вины, то для ее представитель-
ниц свидание с Конь-камнем 
является хорошим средством 
борьбы с бесплодием.
Репортер «МК», отправившись 
с группой путешественников на 
берега Красивой Мечи, конеч-
но, решил проверить справед-
ливость подобных утвержде-
ний.

Существует легенда, согласно ко-
торой огромный валун — это остатки 
войска ордынского хана Мамая, раз-
громленного полками Дмитрия Дон-
ского. Позорно бежав с поля битвы, 
всадники-степняки переправились че-
рез Красивую Мечу и, едва оказавшись 
на другом берегу, были — в наказание 
за посягательство на Русь — превра-
щены в камень.

Реальность, вероятно, куда про-
заичнее. Как считают многие ученые, 
родителем столь необычного мегалита 
стал проползший когда-то через эти 
места ледник. Он принес издалека 
громадный валун и водрузил его на 
несколько мелких камушков.

Впрочем, у других исследователей 
имеется иная версия. Согласно ей ка-
менная композиция — рукотворная и 
является неким доисторическим компа-
сом, дающим ориентир в пространстве. 
Сторонники такого предположения от-
мечают, что солнечный свет, проникая 
через щели между Конь-камнем и его 
«ножками», создает систему лучей, ко-
торая могла иметь для древних обита-
телей этих мест какое-то практическое 
значение.

Из исторических летописей из-
вестно, что чудо-камень в дохристи-
анские времена являлся главным дей-
ствующим лицом во время проведения 
языческих обрядов в этих местах. Наши 
далекие предки, поклоняясь ему как 
воплощению божества, якобы ежегод-
но приносили в жертву одного коня. 
Отсюда, весьма возможно, и пошло 
сохранившееся доныне имя мегалита. 
После прихода христианства на Русь 
сторонники новой веры стали почитать 
Конь-камень дурным местом, опасным 
для православного человека. Дошло до 
того, что святитель Арсений Коневский, 
который побывал на берегах Краси-
вой Мечи, специально организовал 
крестный ход вокруг огромного валуна 
и окропил его святой водой. В резуль-
тате такого ритуального действия из 
Конь-камня, как записал летописец, 
вылетели тысячи бесов. 

Вот так, благодаря святому Ар-
сению, древнее место черной силы 

попало в православную историю. В по-
запрошлом веке, чтобы почтить память 
о подвиге Арсения Коневского, непо-
далеку даже возвели часовню. Хотя 
справедливости ради следует сказать, 
что некоторые из местных жителей до 
сих пор склонны считать Конь-камень 
недобрым местом и предпочитают дер-
жаться от него подальше. («Вот, мол, и 
часовня-то здесь долго не простояла 
— снесли ее».) К слову сказать, извест-
ному русскому литератору Николаю 
Гумилеву, проезжавшему однажды по 
берегам Красивой Мечи, мегалит тоже 
не приглянулся. «Взгляни, как злобно 
смотрит камень...» — записал он в своей 
тетради.

Так ли уж злобно? Проверим!
■ ■ ■

В качестве подопытного объек-
та выбираю самого себя. Кроме того, 
испытать на собственном организме 
влияние Конь-камня вызвался еще один 
из участников путешествия — Игорь.

От ближайшего к цели нашего 
рейда села Козье пришлось около ки-
лометра ехать вдоль речного берега 
по ухабистой грунтовке. Увлекшись 
такими «раллийными» приключения-
ми, едва не проскочили нужное место. 
Здесь от основной дороги круто вверх 
по прибрежному склону уходят авто-
мобильные колеи. Еще 300 метров по 
ним — и вот он, тот самый легендарный 
Конь-камень!  

Валунище, действительно, внуши-
тельных размеров. Высота — метра 4, 
длина — вдвое больше... Как подсчи-
тали специалисты, гранитная глыба 
весит более 75 тонн.

Судя по следам вокруг, на отсут-
ствие посетителей Конь-камню сето-
вать не приходится: площадка рядом 
основательно утрамбована колесами 
и людскими ногами. Однако визитеры 
ведут себя аккуратно и уважительно к 
столь необычной достопримечательно-
сти. — На самом камне нет никаких над-
писей, а вокруг мы не заметили столь 
традиционных обычно следов бытового 
мусора. Впрочем, зоркий Игорь все-
таки обнаружил неподалеку один явно 
посторонний предмет: в небольшой 
ямке, спрятавшейся в траве, валяется... 
полуразвалившийся конский хомут! Что 
это? Случайное совпадение или следы 
некоего ритуала, совершавшегося у 
Конь-камня?

Подобные наблюдения — из раз-
ряда «между прочим». Главным для 
нас, конечно, был сам валун-гигант, 
стоящий, как мы уже предварительно 
выяснили из описаний, на трех «нож-
ках». В реальности такая приподнятость 
Конь-камня над поверхностью земли 
становится заметна не сразу. Это де-
сятилетия назад, по свидетельствам 
тогдашних посетителей достоприме-
чательного места, в просвет под ва-
луном вполне могла пробраться овца 
или коза. Со временем нарос земляной 
слой, и теперь остался лишь узкий 
зазор — только кошке или мел-
кой собачонке пролезть. 
Хотя сам факт того, 
что Конь-камень 
действительно 
опирается на 
три других 
небольших 
валуна, 

как на ножки, не вызывает никакого 
сомнения. 

При более внимательном обсле-
довании кое-где на боках мегалита 
удалось найти характерные зазубри-
ны — явные следы чьих-то стараний 
отколоть кусочек от гранитной махины. 
Это что же, народ запасается природ-
ным стимулятором? Значит, разговоры 
о чудодейственном влиянии мегалита 
на мужиков не пустая болтовня? Будем 
проверять!

Сидели мы с Игорем на Конь-камне 
по очереди, пытаясь ощутить какой-то 
прилив энергетических волн от шерша-
вого гранита. Не ощутили. Впрочем, 
любое лекарство ведь не сразу начи-
нает действовать. 

Следующим показательным ру-
бежом в нашем эксперименте могла 
стать последующая ночь, проведенная 
на импровизированном биваке среди 
лесных зарослей.

— Ну как? — поинтересовались 
друг у друга экспериментаторы, вы-
бравшись поутру из палаток. Выяс-
нилось, что оба спали беспокойно, 
хотя и без каких-либо этаких снови-
дений. «Наверное, слишком большое 
количество выпитого за ужином чая 
сказалось», — после некоторого раз-
мышления пришли мы к не слишком 
обнадеживающему выводу. 

Оставалось уповать на еще бо-
лее замедленное во времени действие 
Конь-камня. — Может, полученная 
от него энергия проявит себя через 
три-пять дней после сеанса, через 
неделю?.. 

Что ж, вот и этот срок миновал. 
Прислушивался к своим внутренним 
ощущениям, к возникающим желаниям. 
Пожалуй, заметных перемен по срав-
нению со временем «до Конь-камня» 
не заметно. 

Выходит, чудесное энергетиче-
ское влияние мегалита — лишь до-
сужий вымысел?

И тут вашего корреспондента осе-
нило. Эксперимент-то получился на 
самом деле не совсем чистым. Дело в 
том, что после рандеву с Конь-камнем 
наша группа на следующий день побы-
вала еще в одном примечатель-
ном месте на Красивой Мече.

Оно известно под 
названием Ишутинское 
городище. Обрывистый 
утес с плоской верхуш-
кой возвышается над 
рекой, белея обна-
жившимися на 

склонах пластами известняка. Иссле-
дователи и историки утверждают, что в 
далекие времена на этой горе был рас-
положен город. Имени его установить 
пока не удалось (нынешнее название 
месту дали по расположенной непо-
далеку деревне Ишутино). Довольно 
скромные размеры площадки на утесе 
позволяют утверждать, что поселе-
ние было небольшим — человек 200 
от силы. Об истории этого городка со-
хранились любопытные сказания. 

Якобы поселение неоднократно 
подвергалось татарским набегам, 
однако кочевникам так и не удалось 
захватить здесь пленников. Ворвав-
шись в селение, степняки всякий раз 
обнаруживали его абсолютно безлюд-
ным. Хотя в домашних очагах еще тле-
ли горячие угли. Обыскав всю округу, 
неудачливые воины-захватчики вы-
нуждены были возвращаться восвояси 
без столь ценимого ими живого товара. 
Они не догадывались, что люди и скот 
все это время прятались в глубоких пе-
щерах, пронизывающих утес, в которые 
вели из городка потаенные ходы. Так 
гласит древняя легенда.

Уже много позднее, в позапро-
шлом веке, на Ишутинском городище 
были организованы раскопки, но обна-
ружить следы каких-либо подземелий 
так и не удалось. Загадка древнего 
поселения и его обитателей осталась 
неразгаданной до сих пор. А само 
место это стало пользоваться дурной 
славой, жители окрестных деревень 
предпочитают его не посещать.

Зато современным туристам-
путешественникам все нипочем! 
Приезжают на городище, любуются 
великолепными видами, открывающи-
мися с вершины утеса... Наша группа 
не стала исключением. Насладились 
тамошними красотами по полной про-
грамме — действительно, уникальное 
для средней полосы России место! 
Однако...

Теперь, по прошествии дней, за-
крадывается мысль: а вдруг негатив-
энергия Ишутинского городища 
нейтрализовала в организме позитив-
энергию, полученную днем ранее от 
Конь-камня?!

Проверить это можно, лишь совер-
шив повторный визит к чудо-мегалиту, 
и после него уж не сворачивать ни к 
какому городищу. Вдруг тогда все-таки 
сработает?!

И еще одно смутное сомнение воз-
никло при более тщательном анализе 
проведенного на берегах Красивой 
Мечи эксперимента. Дело в том, что 
во время энергетического сеанса ваш 
корреспондент прихватил с собой на 
макушку Конь-камня номер любимой 
газеты (традиция у меня такая: фото-
графироваться в разных эксклюзивных 
местах с развернутым «МК» в руках). 
Так неужели же это выпуск «Москов-
ского комсомольца» экранировал меня 
от заветных укрепляющих излучений 
мегалита? Может ли быть такое? Ведь 
«МК» никогда не проповедовал пури-
танских настроений! Или все дело в 
составе бумаги и типографской кра-
ски? (Шучу!)

Подытоживая, можно сказать: 
даже если с проверкой чудесного 
воздействия Конь-камня на мужской 
организм получился облом, наше путе-
шествие все-таки дало незабываемые 
впечатления. Эти места, действитель-
но, являются уникальными, и к ним как 
нельзя более подходит прилагательное 
из названия самой реки — Красивая 
Меча.

P.S. А мой товарищ по экспери-
менту Игорь в последнее время как-то 
подозрительно стал избегать разго-
воров о случившемся рандеву с Конь-
камнем и его последствиях. Может, у 
него все удачнее получилось?

Ну а ваш корреспондент под конец 
тоже должен признаться в сокровен-
ном. После этого путешествия и со-
путствовавших ему приключений все 
женщины в нашей редакции кажутся 
теперь еще более симпатичными!

Спасибо, Конь-камень!
Экспериментировал  

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Утес по сравнению с маленькой 
тучкой золотой в стихотворении Лер-
монтова. 4. Барыга, приобретающий 
краденые вещи. 10. Атака из пулемета. 
11. Шестой элемент в таблице Мен-
делеева. 13. «Хозяйка» сентябрьско-
го лета. 14. Не вредящий организму 
бокал вина. 15. Вязание и вышивание 
в качестве хобби. 16. Возраст первой 
любви. 18. Азовско-черноморская 
плотвичка. 20. Задача футболистов, 
помогающих вратарю не пропустить 
гол. 22. Клеветническое сочинение с 
оскорбительными нападками. 23. Раз-
борка новогодней елки на городской 
площади. 24. Образец, которому не 
соответствует брак. 27. Православный 
церковнослужитель низшего ранга. 
30. Реноме «Гуся» в фильме «Каникулы 
Петрова и Васечкина». 32. «Веселые 
картинки», что любят американцы. 34. 
«Упразднение» крепостного права в 
1861 году. 35. Песцовый «тулупчик» 
чуть выше колен. 36. Дерево, «сбро-
сившее» лист на канадский флаг. 38. 
Древнескандинавский «миф». 39. За-
витушка у последней буквы в подписи. 
40. Группа «На-на» по количеству участ-
ников. 41. Летняя безрукавка барышни-
крестьянки. 42. Эдвин Мартон, акком-
панирующий Евгению Плющенко.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Горбатый «корабль пустыни». 2. 
Бревенчатый дом с горницей и сеня-
ми. 3. Место в храме, куда отец ведет 
дочь-невесту. 5. Похожий на сапсана 
хищник из семейства соколиных. 6. 
Младенец в материнской утробе. 7. 
Отдельное блюдо, приготовленное 
для еды. 8. Общее название спирт-
ных напитков. 9. Кровельный картон, 
пропитанный битумом. 10. Глянцевое 
«лицо» модного журнала. 12. Вторая 
тарелка каши, что требует обжора. 17. 
Степной грызун с длинными задними 
ногами и длинным хвостом. 19. Еди-
ный билет на весь театральный сезон. 
20. Богач, влияющий на политику. 21. 
Гарик Мартиросян по национально-
сти. 25. Электрическая машинка для 
стрижки волос. 26. Рынок, где торгуют 
подержанными вещами. 27. Укладка 
товара в кузов машины. 28. Человек, 
изменивший своим убеждениям и пе-
реметнувшийся во вражеский лагерь. 
29. Краткое отступление от основной 
темы лекции. 31. Поляна, накрытая по 
случаю совершения выгодной сделки. 
33. Зимняя «летаргия» медведей. 34. 
«Останки» папиросы в пепельнице. 37. 
Тяжелый рюкзак, «едущий» на спине 
туриста. 38. «Тамбур» деревенской 
избы.

Корреспондент «МК» провел эксперимент над самим собой

ИНТИМНЫЕ ТАИНЫ 
КОНЬ‑КАМНЯ

Наименование аукциона: открытый аукцион на повышение цены, проводимый в электронной 
форме на право заключения договора купли-продажи движимого Имущества.

Продавец (собственнике) имущества ООО Авиапредприятие «Газпром Авиа», Амосова Мария 
Александровна amosova.ma@gazavia.gazprom.ru тел.: 8 (495) 355-95-13. 

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Сергеева Александра Сергеевна, polarisz89@yahoo.com 
тел. 89120722823, 89111520100

Оператор электронной площадки: ООО «Электронная торговая площадка ГПБ», 
https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 100-66-22, 8 (495) 276-00-51.

Заявка на участие в аукционе: в соответствии с информационным сообщением об аукционе в 
электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ. Обеспечение заявки должно поступить на счет ООО ЭТП 
ГПБ не позднее 9 октября 2018 года. Порядок внесения обеспечения заявки и возврата: в соответствии 
с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 3.09.2018 c 10:00 по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок: 9.10.2018 до 16:00 по московскому времени.
Дата рассмотрения заявок: 9.10.2018
Дата начала аукциона: 10.10.2018 в 12:00 по московскому времени.

Выставляемое на торги имущество:

ООО Авиапредприятие «Газпром Авиа» в лице ООО «Полярис» 
извещает о проведении торгов по продаже имущества

Обременения по указанным лотам отсутствуют. 
 По вопросу осмотра Имущества обращаться в рабочие дни с 09-00 до 16-30 часов с 03 сентября по 

09 октября 2018 года по тел 8 (495) 355-95-13. 
С полным перечнем имущества, документацией об аукционе, порядке его проведения можно озна-

комиться у Организатора торгов и на сайте www.polaris89.ru. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Номер Наименование Начальная Шаг Сумма Местоположение ТС
Лота   стоимость  аукциона,   задатка,
  лотов, руб. с руб. с руб. с
  учетом НДС учетом НДС учетом НДС
1 — Автомобиль 
 Volkswagen 7 HC, 
 — Грузовой фургон 
 FIAT DUCATO, 
 — УМП-350,     г. Москва, 
 — Грузовой фургон  1 935 000,00 50 000,00 100 000,00 пос. Рязановское,
 FIAT DUCATO,     Аэропорт «Остафьево»
 — Автомобиль грузовой     
 фургон ГАЗ-27527, 
 — Тягач седельный 
 МАЗ-6430А8-360-020,   
2 Топливозаправщик 6938230,62 50 000,00 200 000,00  г. Москва, 
 АТЗ-17     пос. Рязановское, 
     Аэропорт «Остафьево»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых 

т. 8-968-625-12-86.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых  т. 8-909-969-00-88
❑ отдых  т. 8-925-246-56-82
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50.
❑ релакс 

т. 8-903-262-32-16.

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

сниму
❑ квартиру по рыночной 

цене, в любом районе. 
Срочно 
т. 8-915-036-19-89

куплю
❑ календарики, открытки б/у 

куплю 
т. 8-915-344-86-45

ищу
❑ пенсионера

водителя 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

В субботу, 8 сентября, Союз 
журналистов Москвы и «Москов-
ский комсомолец» по традиции 
приглашают на площадку «Мо-
сковская пресса», где примут 
участие представители лучших 
СМИ. В этот день на Пушкин-
ской площади все желающие 
смогут весело провести время, 
поучаствовать в интересных 
конкурсах, послушать и потан-
цевать под хорошую музыку, 
получить призы и сувениры и, 
конечно же, подписаться на лю-
бимую газету.  

С 10 утра авторы и журналисты 
будут общаться с читателями, отве-
чать на вопросы, а также познакомят с 
редакционными новинками. Празднич-
ная программа от газеты «Московский 

комсомолец» начнется в 14.00. Москви-
чей и гостей столицы поздравят с Днем 
города солисты лучших музыкальных 
театров России и Европы — Вокальный 
проект VIVA, народный артист РФ Вла-
димир ДЕВЯТОВ, группа «АССОРТИ», 
певица Лера МАССКВА, солисты леген-
дарного вокально-инструментального 
ансамбля «ВЕРНЫЕ ДРУЗЬЯ», заслу-
женный артист России Владимир МИ-
ХАЙЛОВ и др.

В завершение праздничного кон-
церта вы сможете принять участие в 
конкурсе от «МК» и выиграть памятные 
подарки.

Не забывайте, что в этот день на 
протяжении всего праздника будет 
работать льготная подписка на газету 
«Московский комсомолец»!

Ждем Вас на Пушкинской пло-
щади 8 сентября!

ЛУЧШИЕ СМИ ПОЗДРАВЯТ 
МОСКВИЧЕЙ С ДНЕМ ГОРОДА
«МК»  приглашает друзей на Пушкинскую площадь!

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2019

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 950,00 руб. 1071,30 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 850,00 руб. 939,54 руб.
00171/10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1950,00 руб. 2244,49 руб.
07999/17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1700,00 руб. 1963,53 руб.
ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ 

1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы»,  

Поклонная гора ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ 
ПУНКТАХ «МК»

3 и 4 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», 
 выход к МГУ
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, 
д. 27, у маг. «Эльдорадо»
ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ

КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ
5 сентября с 13.00 до 18.00, 
6–8 сентября с 10.00 до 18.00, 
9 сентября с 10.00 до 15.00
МОСКВА, м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон 
№75, зал «С», в зоне «СМИ»

ПОДПИСКА НА ГОРОДСКОМ СПОРТИВНОМ  
ПРАЗДНИКЕ ДЕНЬ ГОРОДА В ЛУЖНИКАХ

8 сентября с 10.00 до 16.00   
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
ОК «Лужники», у центрального входа

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА  
НА ПУШКИНСКОЙ ПЛОЩАДИ

8 сентября с 9.00 до 17.00
МОСКВА, м. «Пушкинская», «Тверская», 
«Чеховская», Пушкинская пл., у фонтана

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» выход на ул. Братис-
лавская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава» или м. «Про-
летарская» выход, на ул. Воронцовская,  
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Тушинская» у выхода на Волоколам-
ское шоссе к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский 
пр-т в районе стадиона «Содружество»
м. «Авиамоторная»,  
выход на ул. Авиамоторная, напротив д. 14, 
около сквера Калинина
м. «Белорусская» кольцевая, выход  
на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер.
м. «Багратионовская», выход на  
ул. Барклая, д. 10б, около нового ТЦ
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ПОДПИСКА НА ВЫБОРАХ!
Редакция «МК» и ФГУП «Почта России» при-
глашают всех читателей оформить подписку 
на выборах. 9 сентября с 11.00 по 15.00 
в ряде избирательных участков Москвы и 
городов Подмосковья  можно оформить 
подписку на первое полугодие 2019 года 
по льготным почтовым ценам. Подробности 
читайте в ближайших номерах «МК».
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«Оздоровительный 
сеанс» на верхушке 
чудо-мегалита.



— Артем Валерьевич, чемпионат 
мира CISM (Международного совета 
военного спорта) по плаванию за-
вершился яркой победой России. В 
нашей стране турнир такого уровня 
проходил впервые. Почему выбор 
пал именно на Самару?

— В Самаре создана очень хоро-
шая материальная база. Город попал 
в число городов, которые готовились 
к чемпионату мира по футболу. И нам 
очень хотелось показать нашу страну 
во всей красе, так почему бы не начать 
с Самары?

— По какому принципу прохо-
дил отбор команд? Спортсмены 
какого уровня принимали участие 
в соревнованиях?

Артем Громов: — Основной 
принцип отбора команд — выявление 
сильнейших спортсменов по данному 
виду спорта, которые проходят воен-
ную службу в штатной команде ЦСКА, 
спортивных ротах и других воинских 
частях.

Антон Чупков: — Со многими 
спортсменами, кто приехал на чем-
пионат, мы уже давно знакомы по 
гражданским соревнованиям, чемпи-
онатам мира, Европы, Олимпийским 

играм. Мы хорошо общаемся со всеми, 
все ребята были в восторге от уровня 
подготовки и от Самары в целом. Мно-
гие иностранные военнослужащие — 
члены основной сборной команды стра-
ны по плаванию. Многие участвовали в 
Олимпиадах в качестве лидеров.

Александра Папуша: — В жен-
ском плавании также выступали силь-
нейшие спортсменки своих стран, в их 
числе рекордсменки мира. С каждым 
годом конкуренция на военных чем-
пионатах мира возрастает, все больше 
появляется военных спортсменов. Это 
нас подстегивает. Например, в сбор-
ной Бразилии все спортсмены команды 
являются участниками Олимпийских 
игр.

— В чем отличие военного спор-
та от невоенного? В военных сорев-
нованиях могут принимать участие 
только солдаты и офицеры?

Артем Громов: — Да, участие 
принимают только действующие во-
еннослужащие. В парашютный спорт 
допускаются юниоры, которые еще не 
служат, но являются членами сборных 
страны.

— С какого возраста лучше от-
давать детей в плавание? В чем 

преимущество 
этого вида спор-
та? Сколько лет 
было вам, Антон 
и Александра, 
когда вы стали 
заниматься?

Антон Чуп-
ков: — Я занима-
юсь плаванием с 
5 лет. С детства 
для себя решил, 
что если занимаюсь 
профессионально, то 
никто меня заставлять не 
будет. С 7 лет один ездил на 
тренировки. 

Александра Папуша: — Конечно, 
лучше отдавать детей в секцию плава-
ния немного раньше, хотя бы для того, 
чтобы научиться держаться на воде. 
А уже потом, если ребенок талантли-
вый, можно попасть в команду ЦСКА. 
Но даже если ребенку 10 лет, то еще 
не поздно. Приводите, проходите от-
бор. Бассейны ЦСКА есть в Москве, в 
Ватутинках, в Балашихе, а также других 
городах России. Меня мама отвела в 
секцию плавания для укрепления здо-
ровья, потому что это очень хорошо 

развивает мышцы, иммунную систему, 
опорно-двигательный аппарат. Потом 
я прошла спортивный отбор.

— В субботу, 1 сентября, хочется 
попросить вас вспомнить школу. Как 
вы учились? Трудно было совмещать 
учебу и спорт? 

Александра Папуша: — Мы учи-
лись в обычных школах. С утра школа, 
вечером — тренировки. А когда подрос-
ли и стали заниматься профессиональ-
но, то сначала утром шли на тренировки, 
потом в школу, вечером опять на тре-
нировку. Совмещать как-то удавалось, 
не могу сказать, что школа мне сильно 
мешала заниматься спортом. Хочется 
пожелать школьникам терпения и по-
лучать удовольствие от каждого урока, 
наслаждаться этим временем. Ведь 
только потом понимаешь, что школьные 
годы на самом деле были чудесными.

— В этом году ЦСКА отме-
тил 95-летие. Какие планы на 
будущее?

Александра Папуша: — Начинаем 
готовиться к 100-летию! Мы, как спор-
тсмены, можем только своим высоки-
ми достижениями поднимать престиж 
родного клуба. В следующем году нас 
ждут большие старты — Всемирные 
военные игры в Китае. Соревнования 
будут сложные, напряженные. Думаю, 
что Китай у себя на родине проигрывать 
не собирается. Из пяти летних Всемир-
ных военных игр, прошедших под эги-
дой Международного совета военного 

спорта, мы всегда были первые, 
к нам и отношение соответ-

ствующее, как к лидерам. 
Поэтому нужно готовить-

ся уже сейчас.
— Вы общае-

тесь с футболиста-
ми, хоккеистами и 
баскетболистами 
ЦСКА? Ходите бо-
леть за них?

Антон Чупков: 
— Я с детства фанат 

армейского хоккейно-
го и футбольного клубов. 

К сожалению, ни с кем не 
знаком. Всегда по возможно-

сти стараюсь посещать матчи — и 
футбольные, и хоккейные.

Александра Папуша: — А я, так 
уж получилось, с детства фанат баскет-
больного ЦСКА. Хоккейную и футболь-
ную команды тоже поддерживаю. По 
мере возможности посещаю матчи. 
Желаю им побед.

Артем Громов: — Армейцы всегда 
армейцы. Мы очень плотно сотруднича-
ем с клубами. Это большая армейская 
семья, состоящая из большого ЦСКА 
(как они нас называют) и профессио-
нальных армейских клубов.

Подготовила Ульяна УРБАН. 

Недавно в Самаре завер-
шился чемпионат мира 
среди военнослужащих 
по плаванию, и команда 
России триумфально ока-
залась на первом месте в 
общем зачете (14 золотых, 
12 серебряных и 6 бронзовых 
наград). В гостях у «МК» по-
сле турнира побывали Ан-
тон Чупков, завоевавший 
«золото» на дистанциях 
100 и 200 метров, по-
ставив новые рекорды 
чемпионата, двукратная 
чемпионка Всемирных 
военных игр Алексан-
дра Папуша и началь-
ник «большого» ЦСКА 
Артем Громов. 

Помню, как 10 лет назад дове-
лось брать интервью у Вячеслава 
Фетисова. Легенде отечествен-
ного хоккея предстояло отметить 
50-летний юбилей, так что, как 
несложно догадаться, неприят-
ных вопросов формат нашего об-
щения не предусматривал в прин-
ципе. Первые коньки, титулы, 
семья, хобби — вполне традици-
онный набор тем для такого рода 
материала, лицо главного героя 
которого будет еще и на обложке 
красоваться. Но одна из подня-
тых в той беседе тем неожиданно 
привела интервьюера и интер-
вьюируемого к такому столкнове-
нию, что искры полетели. Да так 
полетели, что стало страшно, что 
от них вспыхнут и фетисовский 
кабинет, и все красивое здание 
на улице Казакова, где этот каби-
нет располагался. А заговорили 
мы о создаваемой КХЛ.

Вячеслав Александрович занимал 
на тот момент пост руководителя Рос-
спорта. Проще говоря, был главным по 
спорту в стране. До упразднения этой 
организации тогда оставалось еще не-
сколько месяцев. Чуть позже ей на смену 
придет Минспорта с другим руководите-
лем, а Фетисов через пару недель после 
этого займет должность председателя 
Совета директоров КХЛ, но до этого было 
еще далеко. 

Той весной 2008-го мы обсуждали с 
главным по спорту в России перспективы 
создания новой хоккейной лиги, которая 
будет «как НХЛ», и мой собеседник в 
какой-то момент просто выбил из седла 
словами о том, что в КХЛ не будет дого-
ворных матчей как таковых. А такие матчи 
в паре с сомнительным судейством были 
одними из главных проблем не только 
хоккея, но и всего отечественного спорта 
той поры. А тут категоричное «уйдут в 
прошлое, как кассетные магнитофоны». 
Верилось в это с трудом. Точнее, вообще 

не верилось.
— Почему договорняки уйдут в 

прошлое?
— Будет невыгод но,  не 

понимаешь!
— Не понимаю. Почему невыгодно? 

Если я не пойму, то и читателям объяс-
нить не смогу.

— Смысла в них не будет!
Мое непонимание явно выводило 

главу Росспорта из себя, он краснел, 
костяшки на его кулаках белели все боль-
ше, и в какой-то момент показалось, что 
эти костяшки вот-вот удастся рассмо-
треть с максимально возможно близкого 
расстояния. Обошлось. Расстались мы 
с улыбками на лицах, тепло пожав друг 
другу руки. Вошел ли тот кусок о КХЛ в 
итоговый вариант интервью, уже и не 
помню, но память четко зафиксировала, 
что выходил я из дома на Казакова, так и 
не поняв, почему в новой лиге не будет 
договорных матчей.

■ ■ ■
Прошло уже 10 лет. КХЛ расцвела и 

полюбилась зрителям, а о договорняках 
в ней не доводилось слышать уже много 
лет. К судьям вот вопросов меньше так и 

не стало (и вряд ли когда-то станет, пока 
за арбитраж отвечают живые люди, а не 
роботы), а подставные игры действи-
тельно остались в прошлом, как диско-
вые телефоны и зубной порошок. Прав 
был тогда Фетисов на все сто. Но в КХЛ 
появились новые проблемы, которые не-
гативно влияли на зрительский интерес 
не меньше, чем подковерные игры. Речь 
о неравенстве соперников. 

В ситуации, когда победителей 
конференций можно назвать еще до 
старта регулярного чемпионата, сле-
дить за таким первенством интересно 
разве в том случае, если ты являешься 
поклонником этих самых фаворитов. 
А что делать болельщикам остальных 
клубов? Какой смысл наблюдать за 
происходящим до плей-офф, если раз-
рыв между несколькими грандами и 
всеми остальными столь велик, что их 
отрыв от преследователей достигает 
гигантских масштабов еще за несколько 
даже не недель, а месяцев до окончания 
регулярки?

И в КХЛ нашли ответ на этот во-
прос. «На заочном заседании Совета 
директоров КХЛ было принято решение 

об изменении системы начисления оч-
ков в матчах регулярного чемпионата. В 
голосовании приняли участие 15 из 19 
членов Совета директоров КХЛ, решение 
принято единогласно.

С сезона 2018/2019 на первом этапе 
чемпионата КХЛ будет использоваться 
следующая система начисления очков: 
1. Любая победа — 2 очка. 2. Поражение 
в овертайме или в серии послематче-
вых бросков — 1 очко. 3. Поражение в 
основное время — 0 очков, говорится 
на сайте КХЛ.

Для чего осуществляется переход 
на систему начисления очков, принятую 
в НХЛ? Чтобы разрыв между богатыми 
и бедными сократить до минимума. Ну 
не заработала у нас система драфта. По 
крайней мере так, как это происходит в 
НХЛ. Все сливки все равно собирают 
1–2 клуба, являющиеся базовыми для 
национальной сборной. Если никакие 
финансовые меры в виде всевозможных 
лимитов не помогают сократить рас-
стояние между большими и маленьки-
ми, то надо действовать со спортивной 
стороны — сократить разрыв между 
проигравшими и победившими. 

Максимальные 2 очка за победу 
уже не позволят уходить грандам в ди-
кий отрыв. Середняки станут ближе к 
лидерам, аутсайдеры — к середнякам. 
Все это должно привести к серьезному 
обострению борьбы за путевки в плей-
офф и отсутствию проходных матчей. 
Баланс сил команд-соперниц этот шаг, 
конечно, не изменит, но зрительский 
интерес к регулярке поднять должен 
существенно.

Переход на новый формат начисле-
ния очков — вопрос не менее спорный, 
чем футбольные «осень–весна» или си-
стема видеоповторов в футболе. И спор 
этот среди специалистов, тренеров и 
игроков будет, скорее всего, идти веч-
но. А нам, болельщикам, все это только 
предстоит оценить и прочувствовать. 
Можно понимать принятое решение или 
нет, принимать его или отвергать, но 
для начала это необходимо увидеть и 
попробовать на зубок. Тем более что 
ждать осталось совсем недолго — регу-
лярный чемпионат КХЛ-2018/2019 стар-
тует в Казани уже 1 сентября матчем «Ак 
Барс» — СКА.
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СПОРТ
ГОСТИ

В МОСКВЕ ПОЯВИЛАСЬ 
ЛАБОРАТОРИЯ БУДУЩЕГО ТЕАТРА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.09.2018
1 USD — 68,0447; 1 EURO 
— 79,4966.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
1 СЕНТЯБРЯ

Вагит Алекперов (1950), президент 
нефтяной компании «ЛУКОЙЛ»
А льберт Асадуллин (1948), 
эстрадный певец, народный артист 
Татарстана 
Сергей Бобунец (1973), экс-лидер 
группы «Смысловые галлюцинации», 
поэт, музыкант, продюсер
Сергей Гармаш (1958), актер театра 
и кино («Бесы», «Любовник»), народ-
ный артист России
Дарья Мороз (1983), актриса теа-
тра и кино, заслуженная артистка 

России
Генрих Оганесян (1918–1964), ки-
норежиссер, сценарист («Три плюс 
два»)
Михаил Фрадков (1950), предсе-
датель совета директоров «Алмаз-
Антей»

2 СЕНТЯБРЯ
Валентин Гафт (1935), актер теа-
тра «Современник», народный артист 
РСФСР
Валентин Глушко (1908–1989), 
основоположник советской ракетной 
техники, генеральный конструктор 
комплекса «Энергия-Буран»
Евгений Леонов (1926–1994), ак-
тер театра и кино, народный артист 
СССР
Лев Пономарев (1941), исполни-
тельный директор ООД «За права 

человека»
Елена Проклова (1953), актриса 
театра и кино, заслуженная артист-
ка РСФСР
Александр Филиппенко (1944), ак-
тер театра и кино, народный артист РФ 
Станислав Черчесов (1963), главный 
тренер сборной России по футболу, 
заслуженный тренер РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 9…11°, днем в Москве 
24…26°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер северный, северо-
восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.31, заход Солнца 
— 19.26, долгота дня — 13.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
1 СЕНТЯБРЯ

День знаний.
1938 г. — в «Правде» впервые опу-
бликован лозунг «За Родину! За 
Сталина!».
1939 г. — вторжением гитлеровской 
Германии в Польшу началась Вторая 
мировая война. 
1953 г. — в Москве на Ленинских го-
рах открыто высотное здание МГУ.
1973 г. — террорист подорвал взрыв-
ное устройство в Мавзолее Ленина. 
Саркофаг не пострадал, террорист и 
двое посетителей погибли.
1983 г. — близ Сахалина сбит 

южнокорейский Боинг-747, на борту 
которого было 269 человек.

2 СЕНТЯБРЯ
День российской гвардии.
День патрульно-постовой службы 
полиции МВД России.
День озера Байкал.
1918 г. — ВЦИК учредил Реввоен-
совет Республики (РВСР) во главе с 
Львом Троцким.
1945 г. — на борту американского 
линкора «Миссури» состоялось под-
писание Акта о безоговорочной капи-
туляции японских вооруженных сил. 
Окончание Второй мировой войны.
1958 г. — впервые вышло в эфир 
телевидение Китая.
1993 г. — Россия и США подписали 
соглашение о строительстве МКС.

— Не хотите оформить 
нашу карту?
— А что она дает?
— Ну смотрите, она будет 
валяться везде, мешать 
и бесить вас, а когда она 
вам понадобится, вы ее 
не найдете. 
— Давайте.

Повариха поняла, что 
нужно худеть, когда не 
смогла вытащить руку из 
кастрюли.

— Дорогой, а ты помнишь, 

как Шэрон Стоун ногу на 
ногу закидывала в «Основ-
ном инстинкте»?
— Конечно, помню!
— Помнит он! А что хлеб 
надо купить, ты забыл!

— Бывало, выпьешь царь-
водки с вечера, а с утра 
голова — царь-колокол.
— Да и с царь-пушкой не все 
в порядке...

Клептомания — это способ-
ность найти что-то, прежде 
чем другой это потеряет.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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В ХОККЕЕ ОТМЕНИЛИ ТРЕХОЧКОВЫЕ

РЕПЛИКА
Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент  
отдела спорта

АНОНС

Расклад всех групп и подробности жеребьевки читайте на сайте «МК».

Группа G
«Реал» (Испания)
«Рома» (Италия)
ЦСКА (Россия)
«Виктория Пльзень» (Чехия)

Группа J
«Севилья» (Испания)
«Краснодар» (Россия)
«Стандард» (Бельгия)
«Акхисар Беледиеспор» (Турция)

Результаты жеребьевки группового этапа Лиги 
чемпионов УЕФА для российских клубов.

Группа D
«Локомотив» (Россия)
«Порту» (Португалия)
«Шальке-04» (Германия)
«Галатасарай» (Турция)

Результаты жеребьевки группового этапа Лиги Европы  
для российских клубов.

Группа С
«Зенит» (Россия)
«Копенгаген» (Дания)
«Бордо» (Франция)
«Славия» (Чехия)

Группа G
«Вильярреал» (Испания)
«Рапид» (Австрия)
«Спартак» (Россия)
«Рейнджерс» (Шотландия)

«Ленинка» обрела нового капи-
тана. О том, каким будет полет 
знаменитого библиотечного 
лайнера в ближайшие 5 лет, кор-
респондент «МК» узнал у нового 
директора РГБ Вадима Дуды. 

 Конференц-зал. Собравшийся пре-
зидиум РГБ в ожидании торжественной 
церемонии. На столе микрофоны, листы 
бумаги, ручки. Внушаемое нам с детства 
правильное поведение в библиотеке 
возникает даже тогда, когда ты пришел 
вовсе не за книгой. Поэтому каждый 
здесь бесшумно отодвигает стул, так 
же бесшумно садится и легким кивком 
головы здоровается с коллегами. Умиро-
творяющее беззвучие. Видимо, профес-
сиональное. Не покидает чувство, что за 
спиной вот-вот раздастся угрожающий 
«шик» — в библиотеке не шуметь!

Интересно, что появление нового 
руководителя «Ленинки» встречают не 
аплодисменты коллег, а лишь бесчис-
ленные щелчки затворов фотокамер. 
Безмолвие нарушает сам Дуда:

— Знаете, я из тех государственных 
чиновников, который ничего не понимает 
в пафосных лозунгах, но зато очень хоро-
шо понимает в конкретных делах.

Свое первое высшее образование 
Вадим Дуда получил в Московском авиа-
ционном институте — готовился стать 
инженером-механиком. Потом была сте-
пень MBA в Американском институте 
бизнеса и экономики. «Аккуратный и 
внимательный к деталям. Человек дела», 
— отмечают коллеги.

О дела х и плана х мы и 
поговорили.

— Вадим Валерьевич, что 
изменится во время вашего 
руководства?

— А вы уверены, что что-то должно 
измениться? Я считаю, что надо при-
нимать традиции и считаться со струк-
турой библиотеки. Великая библиотека 
не может быть связана с поспешностью 
и поверхностным пониманием дел. По-
этому для начала надо познакомиться. 
Документы, конечно, важны, но куда 
важнее люди.

— А на какой стадии находится 
строительство филиалов в Новой 
Москве?

— Наверное, это самая больная 
точка. Мы почти дошли до идеала в во-
просах книгохранения, но эта проблема 
раз в 15 шире. Речь идет о стройке и 

размещении. Это действительно яв-
ляется одним из приоритетов. Работа 
осложняется большим количеством 
претензий со стороны МЧС: не только 
к новым библиотекам, но и к нашей, на 
Воздвиженке. Соответственно, нас ждет 
большая системная работа.

— Вы 3 года занимали пост ген-
директора «иностранки» (Всероссий-
ская государственная библиотека ино-
странной литературы им. М.И.Рудомино. 
— «МК»). За это время удалось вдвое 
увеличить посещаемость библиоте-
ки и на 30% повысить зарплаты со-
трудникам. Такие цели справедливы 
и для «Ленинки»?

— Думаю, будет преждевременным 
сказать, что здесь требуется повышение 
посещаемости. Скорее, нужно повысить 
качество сервисов, придумать програм-
мы лояльности, чтобы каждому было 
комфортно приходить сюда и читать. 
Но для этого сначала надо понимать, 
что происходит, а потом уже ставить 
задачи.

— Значит ли это, что реконструк-
ции не избежать?

— В планах пока этого нет. Учиты-
вая мой прежний опыт работы в «ино-
странке», хочу отметить, что аудитория 
увеличивалась за счет молодых читате-
лей. Они просто выкладывали фотки в 
Инстаграм. Но я считаю, к этому надо 
подходить очень осторожно. Красивый 
интерьер — это ничто в сравнении с 
глубоким содержанием. Наши читатели, 
определенно, заслуживают лучшего!

Иветта НЕВИННАЯ.

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ НАЗНАЧИЛ 
НОВОГО ДИРЕКТОРА «ЛЕНИНКИ»

Сколько в России театров, госу-
дарственных и частных? Какое 
будущее их ждет и, вообще, ка-
ким видится театр будущего? 
Похоже, появилась организация, 
которая берет на себя смелость 
заниматься футурологически-
ми прогнозами на территории 
театрального искусства. Проект 
«Лаборатория будущего театра» 
представили на суд обществен-
ности в Москве.

Эта дерзкая затея родилась в 
ГИТИСе, и, соответственно, ее пред-
ставлял ректор Григорий Заславский. 
В компании с ним оказались режиссер, 
председатель Русского художествен-
ного союза Эдуард Бояков и эксперт-
аналитик, доцент РАНХиГС Олег Иванов, 
а также представители исследователь-
ской компании «Киноэкспертиза» На-
дежда Астахова и Никита Большаков. 
Как выяснилось, «Лаборатория будущего 
театра» работает уже с марта, и на дан-
ный момент у нее есть кое-какие итоги, 
например статистические.

— Особенно нас интересовали 
театры, не имеющие государствен-
ного финансирования, — рассказал 
собравшимся Олег Иванов. — Таким 
образом, мы решили организовать 

перепись всех театров, создать базу. 
И вот какие цифры мы получили: 1056 не-
государственных театров из 1762 все-
го работающих на территории РФ, из 
них 384 с детским репертуаром, то 
есть имеющие детский репертуар как 
основной. Также очень важным для нас 
показалось то, что 309 театров, располо-
женных вне столичных центров, — это 
порядка 17,5%, 713 в Москве и Санкт-
Петербурге, 740 в столицах регионов, 
309 где-то еще. 

Спикер подчеркнул важность по-
добной переписи для последующих 
шагов: «Мы очень надеемся, что также 
будут проведены какие-то реформы на 
уровне трансформации самой госу-
дарственной системы статистического 
наблюдения». 

Работа лаборатории делится на две 
части — исследовательская и творче-
ская, вот за творчество ответит в ней 
Эдуард Бояков, хорошо известный мно-
гими большими проектами («Золотая 
маска», «Политеатр», театр «Практика») 
и изменчивостью политических взгля-
дов. По его мнению, творческая работа 
будет вестись в нескольких направлени-
ях, а заниматься поиском новых форм 
театра будущего станут резиденты: 
философ/искусствовед, сценограф/
художник, режиссер, продюсер и дра-
матург. На первом этапе лаборатория 
намерена собрать информацию обо всех 
существующих мировых программах, 
институтах и кафедрах, которые занима-
ются футурологией и статистическими 
исследованиями. На основе собранных 
данных будут проводиться креативные 
сессии и конференции. 

— Каждый год мы будем завершать 
проведением фестиваля и выпуском 
альманаха, — сказал Бояков. — Он бу-
дет фиксировать результаты годовой 
работы лаборатории. Но глобальная 
академическая задача состоит в том, 
чтобы не просто создавать информа-
ционные поводы, но создавать смыслы 
и фиксировать их.

Смыслы пока не созданы, зато есть 
исследования, посвященные театраль-
ному зрителю: их представили Надежда 
Астахова и Никита Большаков. Согласно 
им самыми активными посетителями 
театров по-прежнему остаются женщи-
ны. Средний возраст — 39 лет, довольно 
большой процент аудитории составляют 
люди моложе 27 лет. Основная мотива-
ция похода в театр — получение эмоций, 
а причина выбора конкретных поста-
новок — сюжет спектакля, тематика, 
советы друзей и знакомых. 

Марина РАЙКИНА.

Статистика 
свидетельствует: 
средний возраст 
театрала — 39 лет

Вадим Дуда намерен сохранить традиции 
и внедрить инновации

В гостях у «МК»  
побывали триумфаторы 

чемпионата мира  
по плаванию

«МНОГИЕ ВОЕННЫЕ СПОРТСМЕНЫ —  
ЛИДЕРЫ ОЛИМПИЙСКИХ СБОРНЫХ»

Александра Папуша.

Артем 
Громов.

Антон 
Чупков.
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